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Время требует 
энергичных действий

•  Вопросы более энергичного поворота КПСС к 
насущным проблемам общества, налаживания 
взаимодействия во всех ее структурах, овладения 
новым опытом политических действий были в 
центре внимания совещания первых секретарей 
Ц К компартий союзных республик, республикан
ских, краевых, областных комитетов партии, кото
рое состоялось 30 января в Москве.
Совещание открыл Гене

ральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев. С докладом

Объединенный Пленум 

ЦК и ЦКК КПСС
Актуальные аспекты текущего момента, а также ряд воп

росов внутриполитической жизни обеуждаются ма объеди
ненном Пленуме ЦК и ЦКК КПСС. Он начал работу 31 ян
варя в Москве.

В работе Пленума принимают участие первые секретари 
ЦК компартий союзных республик, республикански*, крае
вых, областных и окружных комитетов партии, вторые сек
ретари и председатели центральных контрольных комиссий 
компартий союзных республик, командующие военными ок
ругами и начальники политуправлений, народные депутаты 
СССР от КПСС, не входящие в состав центральных выбор
ных органов партии.

Объединенный Пленум открыл Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев.

|ТАСС|.

Информационное сообщение 

о пленуме ЦКК КПСС
30 января состоялся пленум Центральной контрольной 

комиссии КПСС, рассмотревший организационные вопросы.
В связи с тем, что председатель ЦКК КПСС Б. К. Пуго 

указом Президента СССР и постановлением Верховного Со
вета СССР назначен министром внутренних дел СССР, и учи
тывая большой объем работы на зтом яажном государствен
ном посту, пленум возложил исполнение обязанностей пред
седателя Центральной контрольной комиссии КПСС на Е. Н. 
Махояа, первого заместителя председателя ЦКК КПСС.

Пленум утвердил члена президиума ЦКК КПСС М. И. Ко- 
дина заместителем председателя ЦКК КПСС.

Пленум звслушал я  принял к сведению информацию пер
вого заместителя председателя ЦКК КПСС Е. Н. Махояа о 
работе, прояеденной Центральной контрольной комиссией 
КПСС, по реализации задач, вытекающих иэ решений XXV III 
съезда партии.

выступил член Политбюр 
ЦК КПСС, секретарь 
КПСС О. С. Шенин. 
подчеркнул, что в последнее 
время партия предприняла 
важные меры для консоли
дации своих рядов, последо
вательно отстаивая социали
стический выбор, что выз
вало реакцию деструктив
ных, экстремистских сил, 
всплеск антикоммунизма и 
сепаратизма. В этих услови
ях партия должна освобо
диться от недооценки собст
венных возможностей и сво
ей политической силы.

В центр практической ра
боты должны быть положе
ны первоочередные меры по 
преодолению в стране кри
зисной социально - экономи
ческой и политической ситуа
ции, предложенные Прези
дентом страны и одобренные 
IV Съездом народных депу
татов СССР. Речь идет о 
демократическом обновле
нии Союза, переходе к ры
ночным отношениям на ос
нове первоочередного осу
ществления программы ста
билизации экономики и обес
печения социальной защиты

населения. формировании 
эффективной системы орга
нов исполнительной власти. 
Такие меры отвечают ожи
даниям людей в сложившей
ся обстановке, без них не
возможно дальнейшее де
мократическое движение об
щества.

Далее докладчик остано
вился на ключевых вопро
сах стратегии и тактики дея
тельности КПСС по норма
лизации социально-экономи
ческой ситуации. Здесь мно
гое зависит от ее сотрудни
чества с Советами. Отноше
ния с ними должны опреде
ляться не противостоянием, 
а взаимодействием. Необхо
димо активно нарабатывать 
парламентский опыт рабо
ты. Партия должна иметь 
опору в массовых движени
ях, профсоюзах, комсомоле, 
ветеранских организациях, 
влияние в рабочей и кресть
янской среде, в организациях 
женщин. Трудно пред
ставить полноправную жиз
недеятельность КПСС без 
широкой поддержки ее по
литики со стороны интелли
генции. Усилия коммунистов 
надо направить и на созда
ние прочной дееспособной и 
авторитетной государствен- 
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ной власти на всех уров
нях. Огромные и трудные 
задачи предстоит ре
шить партийным комите
там в целях сохранения и 
обновления Союза, заключе
ния нового Союзного догово
ра.

Говоря об открытости к 
сотрудничеству с другими 
политическими организация
ми и движениями, О. С. Ше
нин подчеркнул, что прин
ципами такого взаимодейст
вия являются законность, 
политические методы, диалог 
и дискуссии, отказ от наси
лия как средства политиче
ской борьбы, порядочность.

На совещании выступили 
первый секретарь Леннн- 

радского обкома КПСС 
В. Гидаспов, первый сек

ретарь Камчатского обкома 
КПСС В. Я. Абаев, первый 
секретарь Марийского рес
публиканского комитета 
КПСС Г. А. Посибеев, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Литвы (КПСС) М. М. 
Бурокявичюс. первый сек
ретарь Орловского обкома 
КПСС Н. А. Володин, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Латвии А. П. Рубике, 
первый секретарь Оренбург
ского обкома КПСС А. Ф. 
Колиничеяко, член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Е. С. Строев, первый 
секретарь Волгоградского 
обкома КПСС А. М. Анип- 
кин, первый секретарь Харь
ковского обкома Компартии 
Украины А. К. Мялица, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Узбекистана, Президент 
Узбекской ССР И. А. Ка
римов, первый секретарь Чи
тинского обкома КПСС Н. В. 
Мерзликин, первый секре
тарь Хабаровского крайкома 
КПСС С. А. Маркаров, пер
вый секретарь Львовского 
обкома Компартии Украины 
В. В. Секретарюк.

Перед участниками сове
щания выступил М. С. Гор
бачев. (ТАСС).

Угрозы
депутатам

Обеспечить их личную 
безопасность потребовали 
30 января на утреннем за
седании парламента Мол
довы члены депутатских 
илубов «Аграрники» и «Не
зависимые». Причиной пос
лужил инцидент, проис
шедший 29 января вечером. 

После очередного рабочего 
дня депутатов у здания Вер
ховного Совета встретила 
группа возбужденных людей. 
В адрес парламентариев по
сыпались оскорбления и отк
ровенные угрозы физической 
расправы. Собравшиеся пои
менно называли неугодных 
им народных избранников, 
обещая повесить их. Но сло
вам демонстрантов, «столбов 
для этого хватит на всех». 
Блюстители правопорядка на 
сей раз не посчитали нуж
ным вмешаться.

Столь «оригинальную* ре
акцию вызвало то. что в этот 
день большинство депутатов 
на сессии отвергло представ
ленный правительством М. 
Друка законопроект «О мест
ном самоуправлении». Его 
принятие означало бы фак
тическую ликвидацию Советс
кой власти, привело бы к 
дальнейшему обострению 
межнациональных противо
речий в Молдове.

(ТАСС).

N
Приоритет селу

Зеион «О приоритетном 
социально • экономическом 
развитии села и агропро
мышленного комплекса» 
принят на сессии Верхов
ного Совета Белорусской 
ССР.
По мнению депутатов, при

нятый закон будет способ
ствовать возрождению села, 
решению продовольствен
ной проблемы.

Верховный Совет удовлет
ворил просьбу народйого де
путата Е. Соколова, в недав
нем прошлом возглавлявше
го республиканскую пар
тийную организацию, о дос
рочном прекращении депу
татских полномочий по его 
личному заявлению.

(БелТА — ТАСС).

Одним абзацем
^ К А З А Т Ь  материальную помощь своему городу ре- 
'■'шили кооператоры Андижана. Уже собраны сред

ства иа приобретение медицинского оборудовения для 
станции «Скорой помощи».

^ УВЕН И РЫ , вазы, подсвечники, бижутерию начали 
^изготавливать мастера Северного рудоуправления 

в Учкудукском районе. Для этого используются само
цветы и полудрагоценные камни — бирюза, родонит, 
агат, халцедон, опал, горный хрусталь.

0  ЕМОЦТ часов, машинописные и чертежные рабо* 
■ ты, пошив одеял, курпачи, вышивка сюзане... Этими 

видами деятельности занялись члены артели инвалидов 
в Термезе. Она создана по инициативе городской 
ассоциации инвалидов.

А * * * ' '
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РА С Ш И РЕН И Е Л И Ч Н Ы Х  ПОДСОБНЫХ ХО 
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Печальные лики Эрнста Неизвестного
СВЕРДЛОВСК. Над созданием модели мемо

риала жертвам сталинских репрессий, кото
рый будет установлен в Воркуте, Магадане и 
Свердловске, работает приехавший сюда из 
США выдающийся скульптор Эрнст Неизвест
ный. Ему помогают уральские коллеги А. Гро
бов и А. Грошев. Сейчас, как сказал скульп
тор, они завершают модель художественного 
образа мемориала. Ои будет представлять 
собой гранитные плиты с высеченными пе
чальными ликами — символами Европы н 
Азии —  двух частей страны, в одинаковой 
мере пострадавших от репрессивной сталин-

ской системы. Высота мемориела будет 11 
метров.

Эта большая работа требует и больших 
средств. Широкую поддержку и понимвиие 
сооружение мемориела в Свердловске наш
ло со стороны городских властей и местной 
организации общества «Мемориал». Соадан 
и благотворительный фонд. Его счет М  700417 
е Ленинском отделении Жилсоцбенке Сверд
ловска.

НА СНИМКАХ: раздумья; помощник Э. 
Неизвестного скульптор-исполнитель Аркадий 
Грошев.

Фотохроника ТАСС.

Актуальная тема

Инакомыслие и согласие
В обменноденежной лихорадке общественное мнение 

как-то не зафиксировалось на гораздо, несравнимо более 
значительном. Лишь полтора месяца отделяют нас от объ
явленного референдума по вопросу о сохранении Союза Со
ветских Социалистических Республик. Гамлетовский воп- 

! в отношении шестой части суши задается каждому 
нас. Способны ли, готовы ли мы дать ответ?

будущее страны — а С о ю , . , рявиопраяных рясп^яин, обла-
Xе.
* .ю 7̂ Г " . й  полио“ ой прав, часть  на которы х Д О И не вы ть  
п«р«д*на центру. Таково мнение Президента Узбекистан* И. А . 
неримояа, высказанное в беседе с корреспондентом »Извес
т и й . (29 января), да, *явмеитарныв расчеты показываю т, что 
по отдельности ни одной и* республик не выбраться из н уж 
ды . Что касается нашего Среднеазиатского Р *ги0” * ’ т °  
лиш ь проблема дефицита воды, рязеряы иоторой можно искать  
т Г п .р ь  тояько за его пределами, может служ ить  Решающим 
прагматическим доводом в пользу сохранения федерации. А 
таннх проблем...

Расчеты расчетами, п три четверти века унитарного и 
тоталитарного государства — это тот опыт, повторять 
который не хочется никому. Повсюду выросли горы про
теста, озлобления, недоверия — верные спутники кризи
са. Каждое решение еще недавно с большим энтузиазмом 
избранных органов по инерции инакомыслия встречается 
в штыки. Во всем ищется подвох и тайный смысл.

■от а те х  ж * «И звестиях» 7 " н ,в ^ м2иЛо»И*«нженн11 ‘ П и в  «Ностальгия по «хозяину» тр ех е ^ в и с т о в -д в и ж е н и я > «в и р .
лик» — академика, доктора и к а н д и д а т а  наун . Они обвиняют 
Н Ы Н 1 Ш Н М  руководство республики I  Ю1рожд#НИН Р1ШИД01 
щ ины, авторитарной власти , д о у ш в н и и  инанемыелия. Здесь 
видится ага тв ж в инерции. Мне доводилось читать развер
нуты * политические и виономичвсиие хооошик

е ^ \ ГП ЦХ и ‘и & ^
дояольстяеииык кул ь тур . Вспомним остановку строительства

нежелательных с экологической точки зрения предприя- 
г и в м и у м  Закон о государственном языке н Декларацию о 

н* ®УА*м спорить о том, НТО это все приду- 
тиях» случав — не трое авторов статьи а «Иэяяс-

<Не верь словам — своим и чужнм, а верь делам — 
своим и чужим* — это Лев Толстой сказал, Вы говорите 

карманная пресса? Читайте прессу! Одна газета пред
лагает отменить революционные праздники, другая зовет 
к кетменю и вилам по поводу высоких цен и отсутствия 
тюбетеек в коммерческих магазинах, третья гневно осуж
дает тех, кто против Ирака. Неудобно говорить о своей 
газете, но, скажем, наши выступления по недавним де
нежным коллизиям и ряду событий в «горячих точках* 
совсем не совпадали с официальным мнением. Но мы не 
станем гордиться инакомыслием. Само слово устаревает 
по мере удаления от тоталитарного общества. Просто 
каждый имеет право обладать собственным мнением.

горько, когда Президент начинает день с изучения 
милицейских сводок, И вряд ли стоит сетовать на дейст
вительно жесткие меры во имя порядка и стабильности, 
выражать протест — этому тоже надо учиться Мы — 
пока не умеем. Горняки России ездят учиться в Англию 
цивилизованно организовывать забастовки. У нас любое 
шествие по улицам, под какими бы цивилизованными 
лозунгами ни было, обращается в хаос и мордобой. Стоит 
ли выдавать борьбу эа стабильность и с преступностью за 
стремление к диктатуре?

Стремление к согласию сегодня гораздо актуальнее 
поисков противника. Через полтора месяца нам предстоит 
судьбоносный выбор. Каждый сделает его самостоятель
но и, нет сомнения, ответственно. Слишком многое будет 
заключаться а наших «да* или «нет».

И. ХИСАМОВ.

Сырдарья-Швеция:

контакты
расширяются

Протокол о намерениях 
подписан Гупистансним/ 
маслоэкстракционным за- ‘ 
водом и шведской фир
мой «Сервикол. Согласно 
ему, я Сырдарьинсной 
области будет налажена 
переработка соапстока —  
одного иа отходов рафи
нирования хлопкового 
масла. Планируется соз
дание совместного пред
приятия.

Идея утилизации соап
стока родилась четыре го
да назад. Группа разработ 
чиков — специалисты заво
да, ученые Института хи
мии и физики полимеров 
Академии наук республики, 
а также сотрудники Таш
кентского политехнического 
института — пришла к за
ключению, что он может
стать ценнейшей добайкой
при производстве линолеу
ма. моющихся обоев, искус
ственных кож. Найдено 
применение этому веще
ству и в металлургии, при 
очистке сточных вод про
мышленных предприятий и 
автохозяйств. На разработ
ку получено авторское сви
детельство.

На заводе уже строится 
цех для производства этой 
так называемой модифи
цированной добавки. Но 
совместное предприятие — 
дело более перспективное 
и выгодное. Предложения 
о его создании поступали 
также из Японии и Индии. 
Но эксперты посоветовали 
остановиться на шведском 
варианте.

У новшества есть и вто
рая сторона — производст
во хлопкового масла стано
вится безотходным, эколо
гически чистым. По расче
там специалистов, внедре
ние новой технологии по
зволит убыточному до сих 
пор предприятию давать 
ежегодно по 3—4 миллиона 
рублей прибыли.

Г. ОГОРОДОВ.
Корр. УаТАГ.

Завершилась
перепись

В ходе переписи населения 
в 1989 году многие прожи
вающие в Джизакской облас
ти крымские татары из-за 
боязни репрессий после из
вестных событий дали не
верные сведения о своей на
циональности, Перепись 
пришлось повторить. Статис
тическое областное управле
ние подводит итоги.

С. КУМАНИКИН.
Соб. иорр, «Правды во
стока».
Джиавк.

Моссовет опровергает
Как несоответствующую 

действительности охарак
теризовал первый замести
тель председателя Моссо
вета С. Б. Станкевич инфор
мацию в «Известиях» о том, 
что цены на продукты в 
Москве повышены реше
нием Моссовета.

Такого решения, заявил он, 
ни Моссовет, ни его испол
ком не принимали, и автор 
информации, судя по всему, 
пользовался непроверенны
ми сведениями.

С опровержения этой вер
сии началось 30 января пле
нарное заседание сессии Мос
совета.

Депутаты также высказы
вали озабоченность обстанов
кой, складывающейся ввиду

совместного приказа минист
ров внутренних дел и обо
роны СССР и соответствую
щего Указа Президента 
СССР, а также неустойчиво
го положения самого Моссо
вета. В последнем случае 
речь шла о том, быть или не 
быть Моссовету: образовав
шийся было вакуум исполни
тельной власти показал, что 
так недолго и до введения в 
городе президентского прав
ления, или ее функции может 
взять на себя правительство 
России.

Депутаты решили посвя
тить этому вопросу специ
альное пленарное заседание.

Ю. БЕРСЕНЕВ.
Корр. ТАСС.

Заседание 
Кабинета 

министров СССР
ф  30 января Каби

нет министров СССР 
под председательством 
Премьер-Министра В. 
С. Павлова рассмот
рел на своем заседа
нии предварительные 
итоги обмена денеж
ных знаков достоинст
вом 50 и 100 рублей и 
наметил дальнейшие 
меры по завершению 
этой работы. С инфор
мацией выступил пред
седатель правления 
Госбанка СССР В. В. 
Геращенко.

Результаты обмена де
нежных знаков подтвердили 
необходимость и своевремен
ность этой акции. По состоя
нию на 25 января свыше 8  

млрд. рублей к обмену не 
было предъявлено. Во мно
гих случаях выявлены ка
налы, по которым происхо
дит нетрудовое обогащение. 
Отдельные «предприимчи
вые» лица сразу же после 
объявления об обмене де
нег стали искать пути обхо
да установленного порядка. 
Зафиксированы служебные 
злоупотребления, которые 
расследуются правоохрани
тельными органами. Особен
но много таких случаев в 
торговле и общественном 
питании, сфере обслужива
ния, кооперативах, где под 
видом торговой выручки сда
вались суммы, многократно 
превышающие ее обычные 
размеры.

В целом население осуще
ствило на основной части 
территории страны обмен 
денежных знаков организо
ванно и в намеченные сро
ки. Оправданным было ре
шение правительства СССР 
о продлении сроков его про
ведения для пенсионеров и 
некоторых категорий трудя
щихся в отдельных районах. 
Однако в ряде мест органи
зация обмена денег прохо
дила с явной задержкой, 
что вызвало справедливые 
нарекания населения.

Подводя итоги обсужде
ния, В. С. Павлов подчерк
нул, что наступил решаю
щий этап начатой работы, 
когда депутатские комиссии 
местных Советов обязаны 
тщательно и объективно ра
зобраться с каждой суммой 
денег, предъявленной к об
мену. Все честно заработан
ные средства должны быть 
полностью возвращены их 
владельцам. Вместе с тем 
комиссии призваны принять 
все необходимые меры для 
предотвращения возврата 
Незаконных, нетрудовых на
коплений. Для этого требу
ется принципиальная, граж
данская позиция членов рай
онных, городских комиссий 
и комиссий на предприяти
ях. их четкая, эффективная 
работа в тесном взаимодей
ствии с банками и правоох
ранительными органами.

На заседании правитель
ства СССР было высказано 
пожелание, чтобы средства 
массовой информации глу
боко и всесторонне анали
зировали ход и результаты 
обмена денег, объективно 
освещали их, что будет спо
собствовать успешному за
вершению этого важного со
циально-экономического ме
роприятия. (ТАСС).

зеети
И З-ЗА  Р У Б в Ж А

#  НЬЮ-ЙОРК
Большинство емерикеи- 

цее по-прежнему поддер
живает использование во
енной силы против Ирака, 
однако оптимизм в их 
оценках развития событий 
а Персидском заливе на
чинает постепенно усту
пать место пессимизму. Об 
атом свидетельствуют дан
ные опроса общественного 
мнения, проявленного га
зетой «Нью Йорк теймс» 
совместно с телекомпани
ей Си-би-эс.

Из 1.173 американцев, опро
шенных по телефону в про
шедшие воскресенье и поне
дельник, 70 процентов зая
вили, что «США поступили 
правильно, начав военные 
действия протия Ирака». Не
делю назад, когда был прове
ден аналогичный общенацио
нальный опрос, такого мнения 
придержияались 76 процентов 
его участников.

Только 34 процента амери
канцев считают, что воору
женные силы США в Персид
ском заливе ведут «успеш
ные» боевые действия, я то 
яремя как а ходе прошлого 
опросе так думали 50 про
центов.
#  СТРАСБУРГ

Положению в Прибалтий
ских республике! СССР 
было посвящено в среду 
одно и* заседаний прохо
дящей здесь зимней сес
сии Парламентской ассамб 
леи совета Европы (ПАСЕ). 

Большую обеспокоенность в 
связи с событиями в Совет
ском Союзе высказал открыв
ший дебаты Петер Затер 
(Швейцария). Осудив имевшее 
место в Литве и Латаии при
менение силы, что, по его 
мнению, противоречит меж
дународному преау, ои под
черкнул; ухудшение положе
ния я Советском Союзе пред
ставляет собой угрозу для 
ясей Европы Мы должны вы 
ступить с ясным предупреж
дением: возвращение к тота
литаризму было бы ошибкой.

В более резком тоне было 
выдержано выступление пред

ставителя Великобритании 
Джеффри Финсберга. Совет, 
ский Союз имеет статус «спе
циального приглашенного» в 
ПАСЕ, • и мы вправе задать 
присутствующим здесь совет
ским коллегам вопрос: управ
ляет ли еще страной нынеш

нее советское руководство? 
Надо ясно заявить, что если 
СССР будет продолжать по
добные действия, может быть 
поставлен вопрос о его даль
нейшем участии а работе Со
вета Европы, заяяил он.

(ТАСС, 31 яняаря).

Счг-

ПСРСИДСИИЯ ЗАЛИ В. I  яойие с Ираном Пантягои исп ы ты 
вает новые средстяа ведении войны.

Этот снимок (вверху) через агентство  АП распространен 
Пентагоном! я воздуш ных налетах на основные военно про 
! ^ ? ,ННМ*  ов» виты и*  западе Ирана выла впервые иеполь.

мореного и воздушного базировании «С лям . -  
Р » * "овиАм®с т к *<Р“ "«той  Р»и *ты , запускаемой с подяодных 
лодои и бомбардировщиков для поражения наземных целей 
«о "в Г  вы л ето в * еИ*т * и ПВО противника; возвращение с

Талефото АП ТАСС
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Добрые хлопоты
Сегодня на счету колхоза «60 лет Октября» 

М осковского района более тр ех миллионов 
рублей. Заметно ■ последнее аремя возросли 
и заработки колхозников. Это и позволяет 
активно проводить в хозяйстве  социальную  
политику.

Таи , за счет общественного фонда на цент
ральной усадьбе построено тридцать совре
менных ж и лы х домов со всеми удобствами, 
ш кола, детсиий сад, чайхана, другие объенты 
соцкультбы та . Помогают и частным застрой
щ икам : для их нуж д действует кирпичный 
завод, лесопилка, квалифицированную  помощь 
оиазываю т специалисты  из строительной бри
гады . Особый дефицит в наш их кр аях — лес 
и пиломатериалы . И его взялись ликвидиро
вать специалисты  хозяйства .

Ещ е прошлой весной был откр ы т а хо зяй 
стве консервный мини-цех. Он перерабаты
вает продукцию садов и огородов сельчан, а 
ее потребителями стали  ж ители Дальнего 
Востока и Сибири. Взамен оттуда  и поступа

ют пиломатериалы и к р у гл як . О бустраивается 
и хорош еет центральная усадьба колхоза. В 
дни межсезонья самое аремя заняться  лич
ным хозяйством . Хотя дел и в общественном 
производстве ие убавляется .

После заверш ения страды  и зяблевой пахо
ты  все имеющиеся механизмы и агрегаты  
были поставлены на ремонт в маш инно-трак
торный парк. Ведь зима скоротечна. Не те 
ряя времени, м еханизаторы , ремонтные ра
бочие приступили и восстановлению те хн и 
ки . В короткие сроки весь парк поставлен 
на линейиу готовности . Колхозная комиссия 
приняла на «отлично» все 10 п ахотны х тр а к 
торов, 27 комплектов борон, 7 сеялок.

В зоне особого внимания сегодня и ж ивотно
водство. В отарах начался окот. В зтом году 
кормозаготовители припасли на каж дую  у с 
ловную голову по 12 кормовых единиц ф ур а
ж а — это больше обычного. Вчера еще убы 
точная отрасль благодаря хорошей кормо
вой базе обещает нынче с та ть  прибыльной.

А . О РЕШ КИ Н .

НА СНИМКАХ: доволен своей работой сле
сарь-ремонтник А. Рузматов: доброе пополне
ние в отаре М. Шералиева

Фото Г. КЕЧКИНА.

ОСТЬ!
Поликлиника

переехала
...Приятны* хлопоты, свя

занны* е новосельем, вы
пали иа долю работников 
городсиой детской стома
тологической поликлиники. 
Прежде ютившаяся в од

ноэтажном старом помеще
нии лечебница переехала в 
новое четырехэтажное зда
ние, которое поднялось на 
проспекте Ленина, и сразу 
же приступила к обслужива
нию маленьких пациентов. 
Физиотерапевтический каби
нет с лазерной установкой, 
централизованный пункт сте
рилизации, комнаты отдыха 
для больных и персонала 
можно отнести к достоинст
вам поликлиники, рассчи
танной на 600 посещений в 
сутки. Именно сутки. Так 
как медицинскую помощь 
здесь оказывают и днем, и 
ночью.

Правда, не обошлось без 
ложки дегтя. Дело в том, 
что весь четвертый этаж 
поликлиники пока пустует 
— нет оборудования. Его 
не поставили заводы-изгото
вители.

Н. А Б Д У Л Л А Е В .  
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Наманган.

Лазер служит... 
малышам

Голубой дворец — та
ким видят здание областно
го роддома, иоторо* не
давно распахнуло свои 
даари, въезжающие а Буха
ру ло Узбекскому тракту. 
В  родильных и операци

онных залах, лечебных ка
бинетах установлено совре
менное медицинское обору
дование. Лазер «проводит» 
антисептическую обработку 
помещений. профилактику 
детских заболеваний. За 
первыми часами жизни но
ворожденных врачи наблю
дают с помощью кардиомо
ниторов. В  их распоряже
нии два аппарата «Перон», 
используемых в чрезвычай
ных ситуациях. Добавлю, 
в роддоме централизована 
подача в операционные залы 
кислорода и закиси азота.

За валюту приобрели ап
паратуру ультразвуковой 
диагностики, а скоро род
дом получит барокамеры.

С . А Л Т У Н Я Н Ц . 
Соб. иорр. «Праады Во-, 
стока».

'  Вухара.

В Хорезме, как и везде в Узбекистане, создается 
ассоциация владельцев подсобных хозяйств. Про
цедура несложная: требуется заявление о согласии, 
в соответствии с ним бухгалтерия хозяйства, в ко
тором трудится владелец, удержит с него 10 руб
лей — паевой взнос.

Наивно полагать, что на ■ 
эти средства ассоциация 
сможет развернуть кипучую 
деятельность. Половина их 
остается в низовом звене и 
почти целиком уйдет на зар
плату председателя первич
ной ассоциации. 30 процен
тов отчисляется районному 
и областному звену, 2 0  — 
республиканскому. Это дает 
повод для заявлений о том, 
что новая структура — бю
рократическая затея чистой 
воды и имеет лишь одну 
цель — предоставить сред
ства для существования быв
шим аппаратчикам. И что 
особой нужды в ней нет.

Есть и прямо противопо
ложное мнение, опирающе
еся на весьма серьезные ар
гументы. Год назад, как из
вестно. в республике были 
значительно расширены 
приусадебные участки. О 
благом значении этого акта 
много говорилось и писа
лось, но ведь, как и любой 
другой, он имеет и издерж
ки. Например, в Хорезме 
дехканам было роздано 13 
тысяч гектаров лучших по
ливных земель. По хлопко
вым меркам, это 40— 45 ты
сяч тонн сырца. Если считать 
в новых закупочных ценах 
на хлопок — 80— 90 мил
лионов рублей. Но это еще 
не все. Пришлось расформи
ровать почти 2 0 0  хлопко
водческих бригад, и тысячи 
людей остались без постоян
ной работы.

Компенсированы ли эти 
потери продукцией, которая 
получена с переданных се
лянам земель? Пока точно
го ответа нет. Но многие 
руководители колхозов и 
совхозов, специалисты ветре 
вожены тем, что лишь не
большая часть прирезан
ных земель использовалась 
полноценно, то есть на них 
было выращено два урожая.

Расширение личных под- 
собных хозяйств породило 
массу проблем. Селянину 
пришлось разрываться 
между старым огородом, 
новым участком и полем, 
взятым на семейный под
ряд. А как пахать, поли
вать? Как совместить воз
делывание самых различ
ных культур в пределах вы
деленного массива? Все эти 
проблемы обрушились на 
руководителей колховов, от

влекая их от основных дел.
Поэтому создание ассо

циации было необходимо. В 
тесном контакте с Советом 
народных депутатов и рай
комом партии действует Хи
винская районная ассоциа
ция. Ее председатель Пал- 
ванназар Джуманазаров, 
взяв кредиты, приобрел 
транспортные средства, чле-

подавляющая часть шкур 
мелкого рогатого скота, за
биваемого населением, про
падает, потому что их госу
дарственные заготовки пло
хо- стимулируются. Янги- 
арыкская ассоциация, кото
рую возглавил Абдулла Аб
дуллаев, уже организовала 
сбор и выделку овчин, го
товит к открытию швейный 
цех. На это сырье поступи
ли заявки и из Сибири, от
сюда янгиарыкцы могут по
лучить в обмен дефицитные 
стройматериалы.

Хорезмские дехкане ис
стари славились умением 
сохранять виноград, фрук
ты и дыни. И сейчас оно не 
утеряно. Однако без исполь
зования современных мето
дов не обойтись, и Багат- 
ская ассоциация, возглавляв-

ЗЕМЛЯ 
И ХОЗЯИН

К ак увеличить потенциал  
приусадебного участка

нам ассоциации уже оказы
ваются услуги по ведению 
полевых работ. Районные 
организации выделили уча
сток для строительства ба
зы, здесь будут возведены 
цеха по переработке излиш
ков продукции владельцев 
приусадебных участков.

Все понимают, что лучшим 
стимулом высокоэффектив
ного использования приуса
дебных земель является га
рантированный сбыт излиш
ков полученной продукции. 
С первых дней здесь при
лагают усилия к его организа
ции. Ясно, что плодоовощ
ную и бахчевую про
дукцию в свежем виде це
ликом реализовать не уда
ется по множеству причин. 
Однако нельзя и мириться 
с потерями. Поэтому Совет 
и правление областной ас
социации взяли курс на соз
дание во всех районах ми
ни-цехов по переработке сы
рья, производимого на под
ворьях.

В  оборот вовлекаются не 
только традиционные ее 
виды, но и такие, которые 
десятилетиями обходили 
своим вниманием предпри
имчивые люди. К примеру,

мая Камулем Джуманиязо- 
вым, заключила на пять лет 
договор с одним из москов
ских научно-производствен
ных центров на выполнение 
совместных работ по заго
товкам, хранению и реализа
ции скоропортящейся про
дукции. Генеральный дирек
тор центра побывал в Хорез
ме и пообещал селянам не
большие холодильные уста
новки.

Помогут москвичи дефи
цитной тарной дощечкой в 
обмен на плоды. Прислали 
мехсекцию для транспорти
ровки продукции. Очень вы
годная сделка для хорезм
цев, ведь часть продукции, 
хоть и с трудом, они реали
зовали по выгодной цене.

— На согласования, пре
одоление всевозможных пре
пон ушло две недели. За 
следующую такую операцию 
вряд ли кто возьмется, — в 
сердцах говорит председа
тель областной ассоциации 
М. Джуманазаров.

Дело в том, что на вы
воз сельхозпродукции дей
ствуют ограничения. Пре
следуют они благую цель 
— создать изобилие на рес
публиканском рынке. Одна-

Письмо комментирует собкор

Выбрали?.. Назначили!
#  «Я бы махнул на все рукой и жил спокойно. 

Но не позволяет совесть. 46 лет в партии, вступил 
в ее ряды в 1944-м, партбилет мне вручали на ог
невой позиции батареи, которой я командовал»...

Это из письма Ф. Сайто
ва. Пишет он не о себе и 
своих горестях, выражает 
беспокойство за дело, кото
рому отдал 28 лет жизни. А 
проработал он эти годы за
ведующим отделом социаль
ного обеспечения Нарпай- 
ского райисполкома. В  ию
не минувшего года ушел на 
пенсию. Был уверен, что 
его место займет Ш . Ишбу- 
тасва — заведующая отделе
нием по оказанию социаль
ной помощи одиноким пен
сионерам. На партсобрании 
по рекомендации Саитона ее 
включили в резерв кадров 
на заведующего райсобесом.

Шамома Гадаевна в 1978 
году окончила с отличием 
юрфак ТашГУ, три года п{: 
работала председателем 
ташского городского на
родного суда, после упразд
нения которого преподавала 
в профтехучилище, послед
ние три года трудилась в 
райсобесе. В  коллективе 
пользуется авторитетом и 
уважением, хорошо знает 
пенсионное законодательст
во.

Скупые строчки характе
ристики. И все же — даю-

Т„:

щие некоторое представле
ние о человеке. Райсобесов- 
цы с уходом Сайтова, с ко
торым проработали много 
лет. были уверены, что их 
коллектив возглавит Ишбу- 
таева. Но этого-то как раз и 
не произошло. 23 июня на 
сессии райсовета утвердили, 
а 5 июля пришел приказ 
облсобеса о назначении на 
должность заведующего рай
собесом Асада Буранова. 
Решение местных властей 
не могло не вызвать у рай- 
собесовцев негодования. И 
пока они роптали и возму
щались, Сайтов написал 
гневные письма в газету и 
на имя Президента респуб
лики.

Был я в Акташе, беседо
вал с секретарем парторга
низации райсобеса Нурией 
Кузахмедовой и председате
лем профкома Мухаббат За
риповой. Они возмущены, 
почему не посчитались с мне
нием коллектива.

До райсобеса Буранов ру
ководил парткомом совхоза 
имени Ислама Шоира. Вес
ной на выборах про
шла альтернативная кан
дидатура. Буранов не на

брал нужного количества 
голосов и остался, что назы
вается, не у дел. Буранова я 
знаю давно. Однако судить 
о том, каким он был секре
тарем, не могу, поскольку в 
прежние времена роль сек
ретарей часто не соответст
вовала своему назначению. 
Они больше напоминали 
подручных руководителей 
хозяйств, были, как говорит
ся, у них на подхвате. Суж
дения мои, может, слишком 
категоричны, но я не помню 
случая, например, чтобы ог 
партийного лидера хозяй 
ства исходила какая-либо 
инициатива, Это, скорее, не 
вина, а беда Буранова и 
многих партийных функцио
неров среднего звена тех 
времен.

Буранов по специально
сти зоотехник, работал в 
овое время в райкоме пар
тии. Но не в этом дело. Он 
согласился возглавить собес, 
не будучи знакомым со спе
цификой этой работы. Не 
пострадает ли от этого дело, 
не отразится ли иа коллек
тиве? Все это — не празд
ные вопросы.

Думается, не совсем вер
ную позицию в этой ситуа
ции занял первый секре
тарь Нарпайского райкома 
партии, он же председатель 
райсовета народных депута
тов Н. Э. Ташматов. На во
прос, почему было проигно
рировано мнение коллекти
ва и не проведены выборы

на альтернативной основе, 
он ответил уклончиво: что- 
Де, по новому положению 
отныне руководящие кадры 
отдельных организаций бу
дут подбираться и назна
чаться исполкомами. Я что- 
то не припомню такого по
ложения. Но даже если и 
есть оно, что помешало рай
собесу, остановившему свой 
выбор на Буранове, предва
рительно и обсудить его 
кандидатуру в' коллек
тиве, попытаться убе
дить людей в своей правоте?

Был я у заместителя 
председателя Самаркандско
го облисполкома М, А. Баки
ева, беседовал с заместите
лем заведующего облсобе- 
сом Д. Т. Абдуллаевым. По
следний сказал следующее:

— Буранов до утвержде
ния был у нас на собеседо
вании. После беседы реши
ли позвонить в район и по
советовать подобрать дру
гую кандидатуру, Но связи 
не было, а на следующий 
день состоялась сессия рай
совета, Буранова утвердили, 
не зная о наших сомнениях.
► Тем не менее это не по
мешало облсобесу издать 
приказ о назначении Бура
нова. Где логика? Хотя, на
до признать, с жалобой в 
облсобес нарпайцы не об
ращались и там могли не 
знать мнение коллектива.

Поскольку о происшед-

ко наиболее изворотливые 
все равно их обходят.

Поощряется натуральный 
обмен: на «деревянные» руб
ли, говорят, все равно ниче
го не купишь, поэтому ме
няйте. Но этот «совет» не 
отвечает интересам весьма 
обширной группы населе
ния. Семья в 5— 6  человек, 
взявшая на подряд полтора 
гектара хлопчатника, а та
кой примерно средний 
размер подрядного поля, за
работает за год от силы 
1.100— 1.300 рублей. Пусть 
столько же дает приусадеб
ный участок. Но разве на 
40 рублей дохода в месяц на 
человека можно жить? Не 
хватит даже на приобрете
ние товаров с фиксирован
ными ценами: муки, чая, ра
стительного масла. Ясно, 
что таким семьям необходи
мо предоставить возмож
ность по ценам более высо
ким реализовать продукцию 
приусадебного участка и в 
друрих регионах страны. У 
земледельцев появится за
интересованность в эффек
тивном использовании зем
ли.

Немало и других проб
лем уже обозначились пе
ред только что созданной 
ассоциацией. Но с каждым 
днем открываются и новые 
перспективы. Например, бе
лорусы готовы получать 
соленые зеленые томаты по 
полтора рубля за килог
рамм. А этого добра про
падает каждую осень тыся
чи тонн, потому что ни у 
государства, ни у кооперато
ров до всего руки не дохо
дят. И обещают за это не 
только рубли, но и телеви
зоры, ткани, другие това
ры.

Осуществление этой и 
многих других сделок
во многом зависит от 
того, как быстро закончится 
организационный период 
ассоциации. В данный мо
мент однозначно оценить его 
трудно. В  кошкупырском
колхозе «Ташкент» уже
все владельцы приусадебных 
участков стали членами ас
социации, в ряде районов — 
около половины. А по об
ласти — менее пятой части. 
Есть хозяйства, где собра
ны лишь первые заявления. 
А  ведь каждое звено ас
социации уже сегодня дол
жно иметь четкий план дей
ствий, каждый член — знать 
перспективу на этот год. 
Только в этом случае отве
денные год назад в личное 
пользование сельчан 13 ты
сяч гектаров лучших зе
мель, а этой весной к ним 
добавятся еще 3,3 тысячи 
гектаров, дадут стоящую от
дачу.

К . Ц И К А Н О В .
Соб. корр. «Праады Во
стока»,

шем в облсобесе были не 
информированы, что в об- 
щем-то не делает его руко
водителям чести, решили 
создать комиссию и разо
браться на месте. Провери
ли, факты подтвердились. 
Люди высказались однознач
но: Буранов работу соцобе- 
спечения не понимает, на 
критику реагирует крайне 
болезненно. Словом, реши
ли: соответствие его занима
емой должности проблема
тично.

О результатах проверки 
поставили в известность Н. 
Ташматова и заместителя 
председателя райисполкома 
Т. Насритдинова. Руководи
тели района высказали сле
дующее мнение: в отноше
нии Буранова они-де не мо
гут рассмотреть организаци
онный вопрос, поскольку он 
недавно утвержден в долж
ности на сессии; дать ему 
некоторое время, чтобы он 
смог проявить свои дело
вые качества.

На этом пока поставили 
точку. Но ставить ее рано, 
потому что комиссия, про
комментировав факты, не 
дала по ним никаких пред
ложений. А облсобес в 
свою очередь никак не оце
нил результаты работы ко
миссии.

Что касается позиции Бу
ранова в сложившейся ситу
ации, то советовать, а тем 
более предлагать ему сло
жить полномочия (что, кста
ти, и пытается кое-кто сде
лать), я считаю неэтичным. 
Каждый должен решать сам 
за себя.

В , К А Р И М О В .  
Соб. иорр. «Праады Во
стока».
Самаркандская область.

Каталог долгостроя

У  семи 
нянек...

НАПОМНИМ: я Бахт* за ечвт средств, заработанных 
на Всесоюзном коммунистическом субботнике, возво- 
дятся многопрофильная больница на 150 коек и поли
клиника иа 210 посещений а смену. Объекты зти дол
жны были принять первых пациентов я 1989 году, од
нако из-за крайне низких темпоя строительстяа аяод я 
дейстяие лечебных учреждений был соряан.

Об этом рассказала 
«Правда Востока» 5 авгу
ста 1990 года. Что же изме
нилось после публикации? 
Во-первых, к делу подклю
чился Республиканский ко
митет народного контроля. 
Не без его помощи была 
осуществлена централизо
ванная доставка 150 тысяч 
штук жженого кирпича с 
Янгиюльского кирпичного 
завода, осуществлена пере
броска фондов металлокон
струкций. Во-вторых, не
сколько улучшилось качест
во выполняемых работ. .

Есть еще одна деталь. 
Заказчик и подрядная орга
низация — управление ка
питального строительства 
Сырдарьинского облиспол
кома и Гулистанский строй- 
трест №  7 Министерства 
строительства Узбекской 
ССР — решили не иску
шать судьбу и постановили: 
к концу 1990 года сдать в 
эксплуатацию первый пуско
вой комплекс, то есть поли
клинику со всеми вспомога
тельными помещениями. Че
тырьмя печатями скрепили 
соглашение.

— Намеченное выполним!
— твердо заверил управля
ющий трестом В. Алимжа
нов. Но, увы, комплекс не 
пустили. Что до отговорок, 
то они, естественно, наш
лись. В  конце декабря, то 
есть в канун пуска, началь
ник ПМК-290 В. Трибун 
ских, самый что ни на есть 
генеральный подрядчик, на
писал докладную. А проще 
говоря, застраховался доку
ментом, в котором предъя
вил претензии заказчику, 
снабженцам. Оказывается, 
«до сего времени не укомп
лектована котельная обору
дованием, «нестандартной», 
флянцами, не устранены де
фекты котлов. Нет дверных 
блоков, металлических солн
цезащитных витражей, кро
вельного железа, арматуры, 
производственного леса. При
остановлены работы По шту
катурке , рентген-кабинета 
из-за отсутствия барритового 
песка. До сих пор не ре
шен вопрос с грузовым 
лифтом».

— Сложа руки не сидим,
— говорит начальник УКСа 
Б. Исаев. — На днях обо
рудование для котельной 
будет поставлено. Решают
ся и другие вопросы. А  вог 
с лифтом ничего не получа
ется. Всюду отказывают. 
Тут мы бессильны.

А в чьих это силах? 
Больницу же без лифтового 
хозяйства не сдашь в экс
плуатацию. С ответом Бах
тиер Каримович затрудня
ется. И... опять уверенно на
зывает новые сроки ввода. 
Поликлинику, дескать, при
мем в апреле, больницу — 
в третьем квартале.

Но что стоят эти очеред
ные бодрые заверения? На 
стройке как не хватало, так 
и сейчас катастрофически не 
хватает людей. До полного 
пуска предстоит еще освоить 
без малого 1 , 2  миллиона 
рублей. Здесь и возведение 
вспомогательных помещений, 
выполнение отделочных ра
бот, благоустройство, мон
таж оборудования. Между 
тем из ПМК-290 народ бе
жит. Хорошие специалисты 
уходят. Чего им здесь де
лать, если заработки низкие? 
И как им стать высокими,

если руководители мехко- 
лонны и треста не могут ор
ганизовать четкую и ритмич
ную работу?

Вспоминается такой слу
чай. Сидят строители на 
площадке без дела. Нет ар
матуры. В Бахте. А  на 
складах УПТК, что располо
жены в Гулистаие, — есть. 
С транспортом, оказывает
ся, никак не могли догово
риться.

Привычной стала такая 
картина: стоят без движе
ния два подъемных крана, 
а у штабного вагончика тол
пятся рабочие: кто-то не 
знает за что взяться, кому- 
то не подготовлен фронт ра
бот. Из Кашкадарьи вызва
ли специалистов по котель
ной, а загрузить работой не 
могут. Дня не проходит без 
взаимных претензий, упре
ков и обид.

Контролирующими органа
ми выявлены существенные 
отступления от проектных 
решений, брак. Кто и сколь
ко времени будет устранять 
недоделки?

Никак не удается опреде
лить отношения областных 
руководителей к возводи
мым в Бахте объектам. 
Они вроде понимают, что 
строятся лечебные учрежде
ния на народные средства. 
Но пребывают в роли сто
ронних наблюдателей. По
судите сами. Не полагаясь 
на свои силы, управляю
щий трестом В. Алимжанов 
запросил .у областного руко
водства ‘помощи. Отнеслись 
с пониманием. Давай, гово
рят, перечень работ, требую
щих безотлагательного вы
полнения. Составили ведо
мость, рассчитывая, что 
привлеченные организации 
помогут со строительством 
хозблока, котельной, гара
жа, градирни, резервуаров. 
Всего предусматривалось 
выполнить работ на 172 
тысячи рублей. Фактически 
— выполнили на десять с 
небольшим тысяч.

Может, контролировать 
некому? Как бы не так. 
Каждую неделю по вторни
кам на строительной пло
щадке проводятся заседания 
штаба. А какие люди при
сутствуют! Заместитель ми
нистра строительства Уз
бекской ССР А. Мананни- 
ков либо его представитель, 
заместитель председателя 
Комитета народного контро
ля республики А. Руденко 
или его представитель, сек
ретарь Сырдарьинского об
кома партии М. Нарзикулов. 
Так что объект, как приня
то говорить, находится под 
строгим контролем.

Только проку от этого ма
ло. На тех же штабных за
седаниях каждая организа
ция сама определяет срок 
выполнения той или иной 
работы. Они аккуратно вно
сятся контролирующими то
варищами в протокол. Про
ходит время, но ничего не 
меняется. Опять называются 
сроки и вновь записывают
ся. И так из недели в неде
лю, из месяца в месяц. По
ра бы перейти к решитель
ным действиям. А то ведь 
получается, что у семи ня
нек дитя без глазу.

А . А Д И З О В .
Соб. иорр. «Праады Во
стока».
Сырдарьинская область.

Роль первичек 
в современных 

условиях
В Бухарской области со

стоялся зональный семинар- 
совещание секретарей пер
вичных партийных организа
ций. В нем приняли участие 
более двухсот руководите
лей первичек Каракульско
го, Алатского и Свердлов
ского районов.

Участники совещания об
судили роль и задачи низо
вых звеньев партии в ре
шении конкретных социально 
значимых дел. В выступле
ниях были подняты темы об

новления форм и методов 
работы парткомов в реше
нии вопросов внутрипартий
ной жизни, задачи и новые 
подходы в идеологической, 
массово-политической рабо
те в современных условиях. 
Были даны разъяснения по 
Программе действий и Уста
ву Компартии Узбекистана.

В работе семинара приня
ли участие первый секре
тарь Бухарского обкома 
партии Д. С,. Ядгаров, ответ
ственный работник ЦК 
КПСС Е. А. Новожилов.

Участники семинара оз
накомились с работой пер
вичной парторганизации Ка
ракульского хлопкозавода.

(УзТАГ).

ОТВЕЧАЮТ

«ВУЗ БЕЗ 
ДИПЛОМОВ?»
Под таким заголовком 11 

января была опубликована 
статья о незаконнорожденном 
платном вузе.' Прокуратура 
Багишамальского района го
рода Самарканда проверила 
его деятельность. Вот что от
ветил редакции прокурор рай
она С. Облакулоа.

Решением Железнодорож
ного райисполкома 2 августа 
1990 года создан хозрасчет
ный региональный центр 
комплексного обучения
(РЦКО), целью которого, сог 
ласно положению, яялялось 
осуществление целенаправ
ленной подготовки учащихся 
школ к яыбору профессии. 
20 сентября райисполком от- 
менип свое решение, посколь
ку руководство РЦКО, исказив 
решение исполкома, произяе- 
ло набор студентов в новояв
ленный вуз.

В ходе прояерки установ
лено, что ни вузы, нн сред
ние специальные учебные за
ведения города догояор о 
сотрудничестяе с центром не 
заключали и согласия на обу
чение студентов, пользова
ние библиотеками и аудито
риями не давали.

Требования, изложенные я 
уставе и положении РЦКО, 
противоречат действующему 
законодательству о народном 
образовании и всеобщей во
инской обязанности. На рас
четный счет центра слушате
лями, рядом предприятий и 
учреждений Самаркандской 
и других областей перечисле
но в общей сложности 1 млн. 
748 тысяч 738 рублей.

Устав центра и положение 
о нем утверждены респуб
ликанским фондом - имени 
Улугбека, а 30 декабря фонд 
аннулировал свое решение. 
Об зтом поставлены в изве
стность Самаркандский гор
исполком, Минвуз УзССР и со
вет ректоров Самаркандского 
региона.

Центр самовольно наделил 
себя правами выдачи своим 
выпускникам свидетельств и 
дипломов о присвоении ква- 
пификацин. А также само
вольно распространил на них 
льготы, предоставляемые го- 
сударстяом студентам яысших 
учебных заведений. Центр, 
как отражено в газете, не 
располагает учебно-методи
ческой базой, профессорско- 
преподавательскими кадра
ми и учебно-вспомогатель
ным персоналом, у него от
сутствуют гарантии социаль
ной защищенности слушате
лей. В целях предотяраще- 
иия последствий незаконной 
деятельности центра, прокура
тура района, с участием ра
ботников облпрокуратуры, 
неоднократно проводила бе
седы с его руководителями 
X. Мухсинояым и Р. Азимо
вым, сделало официальное 
предостережение о прекра
щении незаконной деятельно
сти. Но никаких выводов не 
сделано, преподаватели цен
тра продолжают вводить в 
заблуждение слушателей.

21 яняаря прокуратура рай
она возбудила уголовное де
ло по факту незаконной дея
тельности центр». Одновремен
но приняты меры ло созданию 
лииаидационной комиссии I. 
Железнодорожном райис
полкоме, на которую возло
жена задача возврата денег 
гражданам, предприятиям и 
учреждениям, перечислия- 
шим их я сяое яремя на счет 
центра, прояодится комплекс
ная ревизия его фииансово- 
хозяйстяенной деятельности. 
О результатах рассле
дования редакции будет сооб
щено дополнительно.

«БОГАТАЯN

ПОДСОБКА»
В материале под таким за

головком, опублииоваином а 
«Правде Востока» 3 января, 
рассказывалось о припрятыяа- 
нии дефицитных товаров а 
магазинах Кашкадарьинского 
ОРСа «Узбекиефтегазгеоло- 
гии». Острой критике лодаер- 
гелись руководители ОРСа, 
ие сумевшие как следует ор
ганизовать торговлю.

В официальном ответе, при
сланном я редакцию УзТАГ 
Д. X. Файзиеаым — генераль
ным директором производст
венного объединения «Узбеи- 
иефтегазгеологив», — говорит
ся, что после публинации кри
тического материала все м» 
газииы ОРСа проверены с при 
влечением групп рабочего 
контрола объединения.

За допущенные нарушения 
правил советской торговли 
заведующему магазином
М* 20 Ш. Ш. Турвеву объяя- 
леи строгий яыгояор. Критиче
ский материал, а таиже итоги 
произведенных проверок, об
суждены на расширенном за
седании соаета трудового кол
лектива ОРСа, где даиа прин
ципиальная оценка вскрытым 
фактам нарушений, утвержде
ны мероприятия по устраие- 
нию недостатков в работе 
ОРСа.

Хочется яерить, что теперь 
улучшится снябжеиие отдален
ных геологических партий про
дуктами и товарами народно
го потребление.
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У М ЕНЯ, коренного ташкентца, эта 
публикация вызвала противоречивые 

чувства. Согласен с автором в том, что 
мой любимый город — это действительно 
душа Узбекистана, гордость населяющих 
республику народов. Согласен и с тем, что 
Ташкент трудно представить как арену 
межнациональных столкновений. Дружелю
бие и милосердие населяющих его людей 
знаю не понаслышке.

Однако, определяя социальный характер 
ташкентцев, автор весьма некстати упоми
нает произведение М. Салтыкова-Щедрина 
«Господа ташкентцы». Речь-то в нем идет 
о русском чиновничестве, в частности о 
тех плутах, которые получали прогонные 
до Ташкента, но туда не ездили. Словом, 
понятие это собирательное и 'никакого от
ношения к жителям города и их характе
ру не имеющее. Не лучше 
ли было обратиться к дру
гим писателям — Констан
тину Симонову, Александру 
Неверову, Анне Ахматовой, 
которые в своих произведе
ниях раскрывали действи
тельно душу Ташкента?

Мой отец приехал сюда в 
1941 году с эвакуированным 
из Подмосковья заводом. В  
те суровые годы ташкентцы 
разделили с ними все тяго
ты военного времени, дали 
кров, помогли наладить про
изводство.

И не случайно об этих тя
желейших годах товарищи 
отца и сегодня вспоминают 
с особой теплотой.

Как видите, все предельно просто. Будь 
коренным ташкентцем. чти «две таш
кентские заповеди», оказывай «труднооце- 
нимые услуги» могущественным кланам, и 
любые твои житейские проблемы будут 
решены. И не только житейские.

Не оспариваю мнение автора- о сущест
вовании подобных кланов. В  том, что это 
явление в жизни города присутствует, 
возможно, он и прав. Тем более что он 
ссылается на лично ему известные факты.

Но ведь все те «услуги», которые ока
зываются внутри подобных кланов их чле
нам, находятся на грани (а нередко и пе
реступают ее) прямых нарушений законо
дательства, служебных злоупотреблений. 
Не говоря уже о том, что они грубо попи
рают социальную справедливость в отно
шении сотен тысяч простых ташкентцев,

Позвольте возразить

Т А Ш К Е Н Т
И

Т А Ш К Е Н Т Ц Ы
Такое не забывается ни

когда. Трудно было жить.
Трудно было растить нас в 
первые послевоенные Годы.
Но люди были спаяны друж
бой. И мы, мальчишки и 
девчонки поколения конца 
40-х — начала 50-х годов, 
жили в одной большой се
мье, окруженные добротой 
и заботой прошедших через 
испытания людей.

Ташкент стал символам 
дружбы и братства и для 
тысяч людей, приехавших из 
всей необъятной страны вос
станавливать его после землетрясения 
1966 года. Многие из них сами стали таш
кентцами. Навсегда связали свою жизнь с 
городом, поднятым ими из руин.

Именно в этом — в духовной общности 
людей более чем 2 -миллионной столицы 

^республики вижу главный фактор, препят
ствую щ ий разобщению, расколу нашего 

интернационального содружества. Это, 
пожалуй, основная позиция, по которой я 
расхожусь с корреспондентом «Литератур
ной газеты».

Впрочем, позволю себе привести отдель
ные из его утверждений, предоставив чи
тателю самому рассудить, где же истина.

Цитирую : «Люди ж и вут здесь своеобраз
ными минронолониями, внутри которы х вопро
сы возраста, национальности и рода занятий 
ие имеют решающего значения, главное здесь
— кровное родство, личные симпатии и ф и
нансовое партнерство . Все вместе определяют, 
насколько ты  полезен клану и на что готов 
ради него. Как  следствие, вклю чается обратная 
связь: на что готов клан ради тебя и на
сколько он может бы ть тебе полезен».

И далее: «Феномен, который я условно на
зываю  кланом таш кентсио  — самаркандсно
— бухарского  образца, есть  порождение с та 
линизма и застоя . Тольно тан, тольно вместе 
люди могли спасти сь  От родной Советской 
власти , оказать  ай хо ть  какое-то противо
действие, чтобы вы ж ить».

Смелое утверждение, не правда ли? 
Думаю, что не только я, но и многие жи
тели республики искренне недоумевали 
по поводу такого смешения трех ее круп
нейших городов, каждый из которых отли
чается самобытными, только ему прису
щими чертами, традициями и укладом жиз
ни. Оставлю на совести автора и утверж
дение о необходимости именно в такой 
форме противодействовать «родной Совет
ской власти», «чтобы выжить».

Сосредоточиться же хочу на главном 
предмете спора, который вынесен автором 
в заголовок его статьи.

Автор сразу предупреж дает: клан , о кото
ром он говорит, «не преступная единица, а 
специфическая наша форма организации об
щественной ж изни». Однано последующие рас

суж дени я вы зы ваю т сильные сомнения а 
?*том.

Н примеру, хар актер изуя известный ему 
интернациональный по своему составу клан, 
автор как  о само собой разумеющемся гово
рит, что для его членов невозможного нет. 
Е с ть  все: «квалифицированная медпомощь,
детские вещи, продукты , надежное б ю р о кр ата  
чесиое прикры тие, правовая защ ита ...»  и т . п., 

«импортных презервативов».
А . Кружи-

и такие хар актер ны е, по его мнению,

ф В «Литературной газете» 16 января напечата
на статья «Клан». Ее автор А. Кружилин, пытаясь 
рассказать о социальном микроклимате в Ташкен
те, приходит к неожиданному выводу, что взаимо
отношения людей здесь строятся по формуле «ты 
— мне. я — тебе», все жители объединены в не
кие кланы независимо от национальных и сослов
ных признаков и что клановые интересы здесь ста» 
вятся выше всех иных.

Публикуем один из откликов на выступление 
«Литературки».

■плоть до
Достаточно подробно выписаны 

лнным н такие хар актер н ы *, по 
для кланов детали , каи нруговая " “ р у н ., пь- 
пользоваиие в личны х целях связен с «силь
ными мира сего». Думаю , что не только мне, 
но и многим читателям  з т о й " * п-° 
ив по себе от лаконично, но образно пока- 
занного механизма «тихои» мести 
Поневоле поваришь в необходимость поста
вить на первое место предлагаемую  А . Кру* 
жилиным заповедь «Не о.бижаи людей, 
люди могут обидеть тебя*.

Поавда уж е следующие слова иеснолько 
обнадеж ивает Е ??ь . «назы вается ещв и 
•вторая таш кен тская  заповедь», Утверждает 
автор: «Не стесняйся попросить людей о по- 
мощи, ибо они добры».

которые, смею утверждать, никогда не бы
ли включены в подобные «формы общест
венной жизни».

Откровенно говоря, прочитав статью, 
попытался примерить рассуждения А. Кру- 
жилина к самому себе. Долго размышлял 
над вопросом: а может быть, и я, не ведая 
того, принадлежу к какому-либо клану? 
Но сколько ни напрягал свою память, убе
дительных подтверждений этому найти не 
смог. Ни в отношении себя, ни в отноше 
нии своих друзей и близких.

В каком, например, клане могли со
стоять мои одноклассники из простых ра
бочих семей, живших в то время в ста
рых кварталах тупика Аллея и улицы Бе 
шагач? Или, быть может, какие-то клано
вые узы могли связать меня с моими уни
верситетскими товарищами Бахтияром Ка 
римовьгм, Владимиром Фоминым, Рина
том Идрисовым и многими, многими дру
гими. Нет, нас связывала общая любовь к 
физике, студенческая дружба.

Думаю, что и Ташкентский завод элек
тронной техники, на который я по приме
ру отца пришел инженером после оконча
ния университета, в выведенное автором 
понятие «клана» никак не укладывается. 
Хотя могу сказать, что и тогда, и сейчас 
с полным основанием его можно назвать 
большой трудовой семьей со своими тра 
дициями, со своими, сложившимися еще в 
военные годы, отношениями доброго това 
рищества, рабочей солидарности и взаимо 
помощи.

Не собираюсь идеализировать свой род
ной город. Есть в общественной жизни 
Ташкента и свои трудности, и возникающая 
порой напряженность. Но двухмиллион 
ный город сравнительно быстро понял, чго 
не стоит бросать эти проблемы в горнило 
митинговых страстей.

И если говорить о других факторах ста
бильности нашей жизни, то, в отличие от 
автора статьи, я вижу их не в предлагае
мой им «действующей модели» совмест
ного регулирования общественных отноше
ний официальными органами власти и 
остающимися в тени мощными клановыми 
структурами. А прежде всего в открытой 
и широкой поддержке людьми тех кон
кретных и, самое главное, ощутимых уси
лий, которые предпринимаются в республи
ке для реального улучшения жизни каждо
го проживающего в ней человека.

Я — русский. Родился и вырос в Таш
кенте. С детства привык с уважением отно
ситься к узбекскому народу, его добрым 
традициям, истории, языку и культуре. И 
не потому вовсе, что, как утверждает А. 
Кружилин, каждый из нас, ташкентцев, 
является плотно пригнанной шестеренкой 
того или иного клана. А  прежде всего по
тому, что к этому меня побуждали издав
на сложившиеся в городе, как и во всей 
нашей республике, отношения товарищест
ва, взаимоуважения и добрососедства.

Ташкент.
Михаил ЕЛЬШ О В.

ЧТЕНИЯ 

В ДРЕВНЕМ ГОРОДЕ

В Самарканде начались 
Навоийские чтения. На 
встрече со студентами гид
ромелиоративного технику
ма выступили исследовате
ли творчества классика уз
бекской литературы, про
фессора местного г ос универ
ситета Б. Валиходжаев, С. 
Мирзаев, Н. Шукуров. Они 
рассказали о жизни велико
го поэта на самаркандской 
земле, о его творчестве, 
прочитали газели и рубаи 
Навои.

В заключение состоялась 
мушоира, во время которой 
поэты Яхъя Тога, Салима 
Ахмедова, Джамол Сиро 
жиддин, Ойхумор Асадова 
прочитали свои стихи, посвя
щенные Алишеру Навои.

Такие же встречи прошли 
в Булунгурском, Ургутском, 
Хатырчинском, Нарпайском 
районах, в ряде школ, учи
лищ и вузов Самарканда.

(УзТАГ)

ЯЗЫКОМ ГРАФИКИ
Эту гравюру нам прислал 

из Джамбула художник Бо
рис Андреевич Ткаченко. 
«Скоро исполняется 550 
лет со дня рождения вели
кого поэта и мыслителя 
Алишера Навои, — пишет 
он. — Для молодого юрис
та, работника джамбулской 
милиции, большого любите
ля и знатока поэзии Восто
ка, родной узбекской поэ
зии Абдрахмана Юлдашеви- 
ча Зайнутдинова я выпол
нил в технике линогравюры 
экслибрис (книжный знак). 
Здесь изображение Алише
ра Навои, даты его жизни».

«ОКА» ИЗ УЧКУРГАНА
Хорошим подарком автолю

бителям стали прицепы «Ока» 
для легковы х маш ин, вы пуск 
которы х освоил Учнургансний 
ремонтный завод.
.„♦ О м а. _  грузоподъемностью  
500 килограммов — придется 
по в кусу  владельцам «М оск
вичей», «Ж игулей» и «Волг». 
В 1991 году учкурган ски е ре
монтники намерены вы пустить  
полтысячи автоприцепов, ко
торые стали плодом содруж е
ства  неснольних см еж ны х пред
приятий.

Наманган.
А . Н У Р В ЕН 0 В .

ЭКСПЕРТИЗА" ГЛАСНОСТЬЮ
ф  Вопрос, какой быть армии Политуправления Краснознаменного

завтрашнего дня, решается сегодня: 
завершается обсуждение проектов 
законов Союза ССР о воинской служ
бе. Член военного совета—начальник <•

Туркестанского военного округа гене
рал-лейтенант А. И. ЗАХАРО В по про
сьбе редакции комментирует эти 
проекты.

П О М НИ ТСЯ, один из на-
■■ших академиков запре

тил строителям проклады
вать вокруг нового здания 
института пешеходные доро
жки, пока люди сами не про
топчут тропинки. Он шел от 
жизни: от нее ведь нам ни
куда не деться, надо уметь 
воспринимать ее объектив
ную реальность. Нечто по
добное произошло и с про
ектами законов СССР о во
инской службе. Необходи
мость их появления назрела 
давно. Уж коль взялись 
строить правовое государст
во, то пришла пора и жизнь 
армии поставить на эти 
рельсы. Решение подталки
вал и воз проблем: призыв, 
социальная защищенность 
военнослужащих, изменив
шееся отношение к армии в 
обществе, принципы комп
лектования Вооруженных 
Сил... Отмахнуться от них 
было бы по крайней мере 
нелепо. К тому же топта
ние на месте стало созда
вать взрывоопасные ситуа
ции.

И вот в декабре были 
обнародованы для обсужде
ния проекты законов СССР 
«О всеобщей воинской обя
занности» и «О статусе во
еннослужащих». Итак, «тро
пинки» проложены. Думаю, 
все, что изложено в обоих 
проектах, позволит спорные 
вопросы решать на право
вой основе. Уже не нужно 
будет ломать копья в поле
мике и что-то доказывать. 
Закон одинаков для всех, 
его надо будет исполнять. 
Естественно, что общая ос
нова его успешного функци
онирования. — подписание 
Союзного договора.

Вспомним, какая полеми
ка развернулась недавно во
круг принципов комплекто
вания Вооруженных Сил. 
Всеобщую воинскую обязан
ность клеймили, как пере
житок имперского мышле
ния, призывали воинские ча
сти создавать из одних на
емников. А может, наша 
«почетная обязанность» 
действительно устарела? Но 
наемная армия, оказывается, 
еще разорительней для на
шей загнанной экономики, 
чем . набранная по призыву. 
Следовательно, не о смене 
принципов надо вести речь, 
а о возврате доверия ко все
общей воинской обязанности.

К сожалению, у некото
рых людей сложилось мне
ние, что, служа в армии, 
молодые ребята попросту 
теряют время, губят свой 
интеллектуальный потенци
ал. Мне вспоминается встре
ча солдатских матерей, про
шедшая в Ташкенте в ми
нувшем году. Одна из мате
рей спросила сына-солдата, 
не разучился ли он за время 
службы играть на пианино, 
ведь как-никак за его плеча
ми училище, а в армии не 
до музыки. Сын спокойно 
сел за инструмент и так сы
грал, что мать даже растро
галась.

«Армия ничего не произ
водит...» А что производит 
школа, ПТУ, вуз? Воспиты
вает человека? Этим зани
мается и армия. Абсолют
ное большинство людей, хо
тели б мы того или нет, все 
равно говорят об армии как 
о школе воспитания. При
чем процесс воспитания 
идет в сложных, экстремаль
ных условиях. К тому, же 
социально-политическая си
туация в ряде регионов стра
ны тоже накладывает свой 
отпечаток на нашу работу.

Поэтому, говоря об осо
бом виде деятельности в

Вооруженных Силах, я бы 
в первую очередь хотел 
подчеркнуть, что всеобщая 
воинская обязанность далеко 
не исчерпала себя. Следова
тельно, первый закон о во
инской службе — закон «О 
всеобщей воинской обязан
ности».

Одно из первых положе
ний его — экстерриториаль
ный принцип комплектова
ния армии. Как бы там ни 
было, служба вдали от род
ных мест обогащает людей: 
масса встреч, впечатлений. 
Другое дело, что не должно

нашли свое отражение в 
проектах законов. Особенно 
— в вопросах социальной 
защищенности военнослужа
щих.

К  примеру, считаю абсо
лютно правильным, что про
екты предполагают введение 
2 0 -суточного отпуска всем 
военнослужащим срочной 
службы. Понимаю, что для 
государства осуществить та 
кой шаг весьма накладно, 
но тем не менее это снизит 
психологическую напряжен
ность. Улучшится и матери
альное обеспечение увольня-

Законы Союза ССР 
о воинской службе: 

за шаг до принятия

быть больших природных, 
географических контрастов. 
Принятие этого закона в 
перспективе, с заключением 
Союзного договора, позволит 
решить вопрос об ограниче
ниях от призыва, введенных 
парламентом Узбекистана. 
Напряжение в этом вопросе 
поможет снять и решение об 
учреждении вневойсковой, то 
есть альтернативной служ
бы. Разногласия касаются 
лишь строительных частей. 
А военная реформа выводит 
строительные войска из со 
става Вооруженных Сил. 
Это и будет, видимо, альтер
нативная служба, которая 
организуется, как записано 
в проекте, правительством 
республик.

О вневойсковой службе
говорено немало. Общест
венное мнение давно настро 
ено «за». Проект предлага
ет- решение этого вопроса.
Секрета нет, что отдельные 
неправомерные действия во
еннослужащих связаны с 
тем, что юношам сложно пе
рестроиться с гражданской 
жизни на военную и в тече
ние двух лет существовать в 
более жестких условиях. Не
которым это так и не уда
ется. Именно для такой ка 
тегории граждан призывного 
возраста будет введена аль
тернативная служба.

Впрочем, здесь есть чи
сто нравственный вопрос. 
У каждого человека в жизни 
наступает время самоутверж 
дения. Наиболее вероятный 
его способ — проверить се
бя в экстремальных услови
ях. Допустим, выполняя не
простые обязанности в ар
мии. Такой способ самоут
верждения не вызовет удив
ления ни у знакомых, ни у 
сверстников. А вот если па
рень вместо выполнения кон-, 
ституционного долга в ар 
мин выберет три года чер 
ной, грязной работы (имен
но на такой срок предлага
ется организовать вневой
сковую службу), не знаю, 
каково будет его самолю
бию.

Не скрою, я перечитывал 
проекты законов о’ воинской 
службе с карандашом в ру
ках. ибо очень много нового 
принесено в них жизнью. 
Памятуя непродуманное ре
шение Верховного Совета 
СССР об увольнении из ар
мии студентов, с удовлетво
рением обнаружил запись о 
том, что граждане СССР бу
дут служить в Вооружен
ных Силах независимо от 
образования. Демократиза
ция, резкий скачок социаль
ной зрелости военнослужа
щих, изменение наших 
взглядов на общество тоже

емых в запас. Ведь за те 
семь рублей, что получал 
солдат на руки при увольне 
нии, действительно далеко 
не уедешь.

В проекте закона «О все
общей воинской обязаннос
ти» подтверждается порядок 
призыва на службу. Ведь 
это государственное дело, 
которым, безусловно, долж
ны заниматься правительст
ва союзных республик. Что 
же касается органов военно
го управления, то они, исхо
дя из особенностей региона 
и потребностей Вооружен
ных Сил, должны решать 
вопросы призыва в «спар- 
ке» с местными органами. 
И, самое главное, вопросы 
его подготовки. Это самый 
сложный момент во всей ра
боте, из-за которого мы не 
можем сейчас призвать зна
чительную часть молодых 
людей: по причинам, реше
ние которых оговорено в 
проекте Закона «О всеоб
щей воинской обязанности*.

Социальных проблем в 
войсках назрело море. К 
примеру, жилищный вопрос. 
Военнослужащий попадает в 
замкнутый круг с пропис 
кой: квартиры нет — про
писки нет, а значит, нет со
ответствующего медицинско
го обслуживания, талонов на 
продукты и так далее. Это 
же нарушение элементарных 
человеческих прав. Поэтому 
в проекте закона «О стату
се военнослужащих» преду
смотрена целая программа 
о социальной защищенности 
военнослужащих.

Это и решение квартирно
го вопроса, и возможность 
офицеру увольняться из ар 
мии по собственному жела
нию. и право на трехмесяч
ный оплачиваемый отпуск 
перед увольнением... Чувст
вуется, что над проектом 
трудились и военные, и эко
номисты, и психологи. Мно
гое сделано для того, чтобы 
военнослужащие чувствова
ли себя действительно граж
данами Советского Союза. 
Многое рассчитано на перс
пективу. Многое заставляет 
задуматься.

К примеру, как предлага
ется реализовать военнослу
жащим право на труд? Офи
церам будет разрешена ин
дивидуальная трудовая дея
тельность во внеслужебное 
время. Но, по-моему, испол
нение служебных обязанно
стей в полном объеме, как 
то предписано Уставом, не 
оставляет человеку ни фи
зических, ни моральных 
сил для другого обществен
но полезного труда. Другое 
дело, что офицер, как граж
данин СССР, имеет право

пользоваться всеми закона
ми Союза. Ну, например, по
чему бы ему не держать 
ценные бумаги?

В том же законе «О стату 
се военнослужащих» огова
ривается и 41-часовая рабо
чая неделя. Но армия — 
тот же технологический про
цесс, который остановить 
невовможно. С точки зрения 
боевой готовности здесь есть 
некоторое противоречие. С 
другой стороны, без отдыха 
не обойтись. Я за то, чтобы 
каждый офицер знал, что 
придут суббота или воскре
сенье, и у него обязательно 
будет выходной, чтобы он ви
дел перспективу своего от 
дыха. К  тому же опыт сви
детельствует, что перегру
женный человек и работать 
будет плохо.

В ряде иностранных ар
мий есть опыт работы в 
подразделениях доверенных 
лиц. Видимо, этим, а также 
поиском путей борьбы г 
казарменным хулиганством, 
обусловлено предлагаемое 
проектом закона «О стату
се военнослужащих» уч
реждение института дове
ренных лиц воинских кол
лективов. Что ж, поло
жительное зерно в этом, ко
нечно, есть. Но не будет ли 
работа такого человека 
слишком субъективна? В 
любых ситуациях у лично
сти все равно есть свой 
взгляд на обстановку в кол
лективе. А в армии уже су
ществует масса каналов, 
которые помогают командиру 
определиться по социально- 
политическому * состоянию 

, подразделения. К  сожале
нию, это не получается 
лишь потому, что для та
кой работы нужно много 
времени.

Военно-политические орга
ны, вводимые сейчас в ар
мии в ходе военной рефор
мы, как раз должны помочь 
командирам. Педагогические 
наблюдения, педагогические 
беседы, участие в различных 
военно-политических меро
приятиях, работа с сержан 
тами, офицерским составом 
— вот наш арсенал. А ра
бота доверенных лиц, мне 
кажется, не будет столь ре
зультативной. Важнее до
биться от уже существую
щих общественных органи
заций действенной работы, 
без формализма. Если к ней 
относиться серьезно, то и 
результат будет иным.

Недавно встретил одного 
знакомого по Афганистану 
командира. Он сейчас слу
шатель военной академии. 
В его педагогическом арсе
нале на той войне было мно
го нового, неожиданного. А 
какой эффект давала эта ра
бота!

Помнится, организовал 
командир втайне от солдат 
звуковые письма их родите
лей: записи с собой из от
пуска привез старшина. 
Когда ротный включил на 
заставе магнитофон, ато 
произвело глубокое впечат
ление. Как воевали они по
том... Так что, если у коман
дира есть хороший контакт 
с подчиненными, то дове
ренные лица, на мой взгляд, 
ему не нужны.

Всего два закона обсуж
дается армейской общест
венностью, но это только на
чало большой законотворче
ской работы в контексте во
енной реформы. Всего два 
первых шага, но с каким 
удовлетворением встречены 
они в войсках. Приободри
лись оптимисты, поутихли 
скептики. Государство от 
привычной констатации: «Во
оруженные Силы обладают 
всем необходимым...» пере
шагнуло к практическим ша
гам. Общественная эксперти
за — гласное, широкое об
суждение законоположений 
военной реформы — помо
гает ему в этом.

КОМУ И ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛОСЬ 
СОЗДАНИЕ «ИСЛАМСКОЙ ПАРТИИ»?

«Слыш ал о создании 
некоей «Исламской пар
тии» . Что ато аа партия, 
какие ставит эадачи, ка- 
ними интересами РУ- ко.одст.уется7Асимов

г. Таш кен т» .

Прошли времена гонений 
на народные и религиозные 
традиции. Строятся новые 
мечети, восстанавливаются 
старые. Начал печататься ре
лигиозно-общественный жур
нал «Свет Ислама». Принят 
Закон СССР «О свободе 
совести и религиозных ор
ганизациях». Напечатан пер
вый перевод Корана на уз
бекский язык, вышла пла-, 
стннка с записью аятов из 
священной книги. Перемены, 
как говорится, разительные.

Но кому-то ход перемен 
явно не по нрану. Используя 
трудности переходного пе
риода, зти люди пытаются

расколоть общество для до
стижения своих корыстных 
целей. Они сеют межнацио
нальную и религиозную 
рознь, прикрываясь фор
мальными лозунгами, буду
чи на деле далекими от ис
тинных ценностей Ислама. 
Речь идет о лидерах не
формальных организаций, 
ратующих за создание рели
гиозной «Исламской пар
тии».

17 декабря 1990 года и 
12 января 1991 года члены 
объединения, именующего 
себя «Исламской партией 
возрождения», обращались 
за разрешением в Ташгор- 
исполком — провести рес
публиканское учредитель
ное собрание этой партии. 
Основываясь на постановле
нии Президиума Верховно
го Совета УзССР от 19 ав 
густа 1988 года и от 2 1  

февраля 1990 года, а так
же на постановлении Таш
кентского горсовета от 1

апреля 1989 года, им в та
кой просьбе было отказано.

28 января этого года для 
проведения неразрешенного 
мероприятия у Дворца тек
стильщиков во Фрунзен
ском районе столицы собра
лось около трехсот чело
век. После разъяснения соб
равшимся незаконности меро
приятия они мирно разош
лись.

По сути обманувшие соб
равшихся людей организа
торы Д. Джаббаров, А. Ута- 
ев, А. Каримов, А. Пула
тов и А. Юсупов были ошт
рафованы.

Известно, что вероиспо
ведание есть следование 
требованиям определенной 
религии, пера в основные ее 
положения. Верующий му
сульманин не может принад
лежать к какой-либо партии 
или политической организа
ции. Разделение слуг Алла
ха на соперничающие друг с 
другом политические груп

пировки, использующие ре
лигиозные идеи лишь как 
прикрытие, противоречат Ис
ламу. В странах современ
ного Востока, к примеру, 
были и продолжаются до 
сих пор попытки создания 
таких партий, однако, и ду
ховенство, и верующие, и 
государство в этих странах 
ведут с ними борьбу.

Яркий пример тому — 
партия «братьев-мусуль- 
ман», которая создала не
мало политических трудно
стей и напряженность во 
многих странах Востока.

Какие цели преследуют 
создатели «Исламской пар
тии» у нас? Это — свер
жение социалистического 
строя и установление тео
кратического режима. И 
здесь надо указать на яв
ную связь религиозного эк
стремизма с иными «ради
кальными» силами. Приме
ром тому -- недавняя реги
страция в Октябрьском рай
исполкоме Москвы (под 
председательством Заслав
ского) «Исламской партии». 
Интересно, с каких это пор 
Заславский стал радетелем 
и защитником правоверных 
мусульман? Кто давал пра
во ему, а также председа
телю новоявленной партии 
Актаеву и его помощнику 
Гадоеву, попирать законы

нашей суверенной респуб
лики? Ведь они должны 
знать, что Закон СССР «О 
свободе совести и религиоз
ных организациях» запре
щает участие религиозных 
организаций в деятельности 
политических партий.

Так зачем же создатели 
этих партий сеют рознь в 
человеческой семье, что 
доброго сделали они для 
нее? Или кому-то, будь то 
у нас или в Москве, или 
за границей, не по нраву та 
борьба, которую мы ведем 
за оздоровление нашего об
щества?

Выполняют ли свои на
стоящие обязанности перед 
народом преследующие уз
кополитические интересы 
создатели «Исламской пар
тии»? Согласовывается лн 
вообще с Исламом созда
ние такой партии?

Муфтий Мухаммад-Са- 
дык Мухаммад-Юсуф оце
нил идею создания «Ислам
ской партии» как нелогич
ную. поскольку Ислам сам 
по себе есть партия, а Ко
ран ее устав. И истин
ные верующие мусульмане 
Средней Азии и Казахста
на целиком поддерживают 
такую позицию.

(Воле* подробно об атом 
рассказано а гааете «Совет Уа- 
Веиистони» аа 30 января с г.».

ВЕСТИ ИЗ-ЗА РУБЕЖА Н еож и дан н ы й  р ак у р с
А  ХЕЛ ЬСИ Н КИ . (Корр. ТАСС А . Присяж- 

ный). К трем с половиной месяцам условно
го тюремного аанлючеиия приговорил в сре
ду городской суд  столицы Финляндии 29-лет
него советского граж данина аа контрабанд, 
ный ввоз 123 ты сяч таблатон с гормональны
ми вещ ествами. Он будет выслан иа страны .

На столь мягкий приговор повлияло то, 
что наруш итель ф ински х аанонов чистосер
дечно признался, осоанал свою вину и дока
зал. что действовал под давлением советсной 
мафии.

А  ПВКИН. (Корр. ТАСС А. Кириллов). 1в.5 
тыс. «коллективных» и частных клиник н 
больниц закрыто в Кития зн минувший год 
сообщила пекинская «Чайна Дейли». Кроме 
того, многие владельцы лечебных заведений 
подвергнуты крупным штрафам и морально
му порицанию. Причиной таких гонений на 
негосударственный сектор н медицине гааета 
называет отсутствие у частников и кооперато. 
ров и белых халатах лицензий на медицин 
скую практику и постоянные обсчеты паци
ентов

А  ООН. Генеральный секретарь ООН Хавь
ер Перес де Нуальяр отверг утверж дения Ира
на о том, что ООН и лично ее Генеральный 
сеиратарь несут ответственность за происхо 
дящее сейчас в Пврсидсиом заливе.

■ распространенном здесь письме иа имя 
заместителя премьер-министра министра ино 
странны х дел Ирана Тарииа Азиза Перес де 
Нуальяр напомнил о многочисленных уси лиях , 
предпринятых им для предотвращения кро
вопролития И, позже, для прекращ ения вой
ны . Перес де Куальяр  ответил на распростра. 
иеииое здесь ранее письмо Тарииа Азиза , в 
иотором Иран аоалагая иа ООН и на аа Ге
нерального. саиретаря «ответственность парад 
историей и человечеством за уж асны е пре
ступления, совершаемые против борющегося 
аа свободу ирансиого народа».

(ТАСС1.

НА СНИМ КЕ: канцлер Ф Р Г  Г . Конь пробн.
аает символическим пенальти ал аремя бла
готворительного футбольного матча между 
сборной С СС Р и мю нхенской • •аварией» .

Фото В »  А ТАСС
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ОСТЬ!
В добрый путь, 

«Садокат»!
Вышел ■ см» первый но

мер гамты «Садокат» —  
«Верность», издаваемой 
управлением внутренних 
дел Андижанского облис
полкома и областной орга
низацией Сою м  журналис
тов Узбекистана.
В номере рассказывается 

ов опыте борьбы с преступ
ностью в кишлаках и горо
дах области, профилактике 
правонарушений. укрепле
нии связей с общественно
стью.

В  обращения редакцион
ного коллектива к читате
лям говорится о' том, что 
новая газета намерена орга
низовывать диалоги между 
работниками органов внут
ренних дел н населением, 
будет способствовать разви
тию взаимопонимания между 
сотрудниками милиции и 
гражданами. Со страниц 
«Садоката» читатели полу
чат ответы иа интересую
щие их вопросы о работе 
правоохранительных орга
нов, сведения о принятых 
новых законах, правах и 
обязанностях граждан, по
знакомятся с фактами нз 
истории советской милиции.

(УзТАГ).

Что НОСИЛИ 
наши пра-пра...

В одном из залов Госу
дарственного музеа ис
кусств республики откры
лась выставив «Художест
венные ткени и одежда на
родов Узбекистана XIX —  
ивчала XX веков». Она ста
на продолжением постоян
ной экспозиции неродного 
декоративно . прикладно
го искусства.

Иэ фондов музея отобра
но около ста экспонатов. 
Большинство из них выстав
ляется впервые. Это женская 
накидка — паранджа с 
черной волосяной сеткой 
«чачваном», закрывающим 
лицо.

Помимо мужских и женс
ких халатов, платьев в экс
позиции представлены все
возможные дополнения к 
одежде: пояса, кошельки, 
поясные и головные платки, 
тюбетейки, декоративная 
тесьма, ювелирные украше
ния.

Здесь же можно изучить 
ткани, которые использова
лись искусными мастерами 
прошлого века — хлопчато
бумажные (калами, олача, 
чит), полушелковые (бека- 
саб, адрас, бахмаль), шелко
вые (шои, атлас). Изготов
лялись они, как и одежда, в 
Хорезме, Бухаре, Кашка- 
Дарье.

Ф. Ш ЕВН И КО В.

В гост... к  
сверстникам

Два ю де члены клуба 
«Диалог» Ташкентского ком
мунально-строительного тех
никума переписывались со 
своими сверстниками из 
интернационально • патрио
тического клубе «Лени
нец» Горлоасиого жилищ
но-коммунального теанину- 
ма (Украинская ССР), а не
давно пригласили укра
инских ребят а Ташкент. 
Ребятам иэ Донецкой об

ласти и Ташкента было о 
чем поговорить и что поза
имствовать (на гостей боль
шое впечатление произвели 
кабинеты и лаборатории вы
числительной техники, элек
троники,..).

Думается, запомнится 
украинским ребятам и встре
ча в Ташкенте с ветераном 
Великой Отечественной М. 
Коганом, освобождавшим в 
далеком 1943-м Горловку от 
немецко-фашистских зах
ватчиков.

Ташкентцы побывают в 
шахтерском городке в мае.

А. САРАНА.

Сверху видно все
Рейд пресс-автоклуба

Рейд с вертолетным под
разделением УГАИ  МВД 
Узбекской ССР мы начали 
на посту ГАИ «Янгиюль*. 
Вертолет ожидал нас на 
давно скошенном клеверном 
поле; и, как обычно, предпо
летный инструктаж, уточня
ется маршрут. Пилот Ирек 
Шагндавлетов — опытный, 
хорошо знающий свое дело 
авиатор. С сопровождающим 
его инспектором ГАЙ  стар
шиной милиции Сунатом 
Хасановым у них полное 
взаимопонимание. По карте 
определяется место нашей 
сегодняшней работы. Связь 
на земле будет поддержи
вать с патрульного автомо
биля инспектор ДПС сер
жант милиции Алишер Нея- 
зов.

Миновав несколько селе
ний, берем курс вдоль таш
кентской кольцевой авто

мобильной дороги. Вы
ставляются наземные по
сты. Мы остаемся с 
одним из них. А  вертолет 
начинает облет участка до
роги.

— 81-й, я — «Орел», — 
это заработала радиостан
ция. — В  вашем направле
нии с превышением скоро
сти движется автомашина 
«КамАЗ», примите меры.

Вглядываемся в проходя
щие мимо нас автомобили. 
Вдруг на радаре загорелась 
красная лампочка и послы
шался писк. Взмах жезла— 
и за нами остановился груже
ный «КамАЗ». Тот самый. 
Принадлежит он автотранс
портному предприятию

127 концерна «Ташгор- 
рузтранс*. Его водитель— 
-Самилжон Рариков расте

рянно раяводит руками — 
извините, не заметил, увлек

№
гр>
Ка!

ся. Радар беспристрастен, 
и приходится платить
штраф. В  течение короткого 
времени за превышение ско
рости было задержано
шесть водителей.

Вертолет отправляется на 
заправку, а мы беседуем с 
командиром роты оператив
ного реагирования У Г АИ
МВД Узбекской ССР, в со
став которой входит верто
летная группа, майором ми
лиции И. Бобоназаровым.

— Наш вертолет водите- 
лям-лихачам хорошо извес
тен. Когда на трассе рабо
тает вертолетная группа, 
проезжающие водители
обязательно подают дру
гим сигнал светом фар. 
Но и водительская «со
лидарность* работает на 
нас. В  конечном итоге — 
на дороге больше порядка.

Полеты воздушного инс

пектора обходятся недешево, 
одного только керосина он 
расходует более 1 0 0  литров 
в час. Но все же его по
мощь неоценима и не толь
ко при контроле за дорож
ным движением. Ежегодно 
мы участвуем в проведе
нии операции «Горный 
мак», совершаем облеты 
труднодоступных мест в по
исках похищенного авто
транспорта.

Несколько слов хотелось 
бы сказать о личном соста
ве роты. Здесь подобрались 
опытные люди. Эффектив 
ность их работы почти в 
два раза выше, чем инспек
торов, работающих на ме 
стэх

В  этом мы сами убеди
лись.

М. ТАТАРНИКО В.
Л. ГУСЕЙНО В (фото).

Ставшее уроком неучастие представи
телей нашей страны в Сеульсной олим
пиаде для инвалидов повернуло лицом к 
проблеме высокие спортивные инстанции. 
И после Сеула наметились определенные 
подвижки в этом направлении.

Насколько продуманные и продуктив
ные попробуем разобраться на примере 
спортивно-оздоровительного клуба «Ор- 
зу», созданного в 1989 году при респуб
ликанском совете ДФСО профсоюзов.

На первых порах работу клуба втиснули 
в узкие рамки всесоюзных соревнований — 
заключительных стартов в цепочке — 
городские, областные и республиканские. 
Ровно год республиканский клуб «Орзу» 
двигался по накатанной колее. Его пред
ставители участвовали в пяти из семи 
всесоюзных турниров. Трижды первенст
вовали в тяжелой атлетике (Ташкент), * в 
Могилеве «афганец» Игорь Коган победил в 
настольном теннисе (правда, на междуна
родные соревнования почему-то поехал 
другой спортсмен), выступили на соревно
ваниях по стрельбе из лука (Могилев) и 
в турнире шахматистов (Курган), Но что 
это дало?

— После полутора лет работы, — го
ворит директор республиканского клуба 
«Орзу* Мансур Хамидович Халитов, — мы 
поняли, что участие «избранных* во все
союзных соревнованиях массовости инва
лидного спорта не способствует. И при
шли к убеждению — необходим республи
канский комитет по инвалидному спорту, 
который бы координировал работу на 
местах, создавал там клубы и объединял

Не жалости, 
уважения

ищут десятки 
тысяч 

инвалидов 
республики

Утверждают, что уровень 
культуры общества определя
ет отношение к детям и ста
ринам, наиболее социально 
уязвимым. Инвалиды — в их 
ряду. И далеко ие иа послед
нем месте. Хотя бы потому, 
что яо всех развитых странах 
инвалидам стремятся создать 
все условия для полнокров
ной жизни. Ж у нес!

в них инвалидов. Задачу же «Орзу* мы 
видим в том, чтобы создать для этих це
лей добротную методическую базу, за
няться проблемами трудоустройства ин
валидов, их социальной реабилитации.

О проблеме трудоустройства инвалидов 
Мансур Хамидович сказал не случайно. 
По данным Министерства социального 
обеспечения из 8 6  тысяч инвалидов рабо
тающих было около 36 тысяч...

Что же касается инвалидного спорта, 
то его материальное обеспечение иначе,'как 
убогим, не назовешь. Речь — и о спор
тивной форме, и об инвентаре. К  тому же 
на пальцах сегодня можно пересчитать 
тренеров-специалистов, умеющих рабо- 
ботать с инвалидами.

Есть ли будущее у инвалидного спорта?
— Его надо связывать с хозрасчетными 

спортивными клубами, которые должны 
существовать частью на бюджетные сред
ства (тот минимум, на который можно 
«опереться*), частью на спонсорские день
ги и вырученные за счет собственной хо
зяйственной деятельности, — считает Ман
сур Хамидович. — Есть много людей, ор
ганизаций и ведомств, готовых помочь 
инвалидам.

Согласитесь, последнее вселяет опреде
ленные надежды. Ну, а каким должен 
быть «минимум бюджетных средств»? В 
республиканском клубе подсчитали — че
тыре миллиона рублей. Высокая ли цена 
за то, чтоб& считаться цивилизованным 
обществом?

И. ШАКИРОВА.

0  Летит дротик в «Бычий глаз»
•  Передо мной мишень. Отхожу на два с не

большим метра, прицеливаюсь и бросаю один за 
другим три дротика. То же самое проделывают и 
остальные журналисты, пожелавшие попробовать 
свои силы в блиц-турнире по дартс, который про
водился в клубе издательства ЦК КП Узбекиста
на. Результаты, конечно, не мастерские, но игра за
хватила всех.
...Распространенная се

годня более чем в ста стра
нах мира игра родилась в 
Англии. Секрет популярно
сти прост: она доступна лю
дям всех возрастов, не тре
бует специальных поме
щений. Но дартс это не толь
ко интересное развлечение, 
но и профессиональный 
спорт, имеющий свои пре
стижные турниры, в том чис
ле и чемпионат мира.

Непревзойденным масте
ром игры в дартс остается

неоднократный чемпион ми
ра англичанин Джон Лоу, 
показательные выступления 
которого довелось видеть в 
Москве. Он без особого тру
да посылал дротин в любую 
точку мишени. Особый шик 
для дартсиста-профессиона- 
ла — заканчивать игру бро
ском в «бычий глаз» — 
центр мишени красного цве
та размером с копеечную 
монету. Кстати, Д. Лоу 
принадлежит мировой ре
корд — девятью дротика

ми он выбил 501 очко.
Советскую прописку

дартс получил в 1989 году 
при содействии английских 
фирм «Юникорн» и «Джон 
Браун». Рост популярности 
игры был столь стремите
лен, что уже через год бы
ла создана федерация, объ
единившая клубы и секции 
более сорока городов стра
ны. Тогда же Госкомспорт 
официально признал дартс 
видом спорта. А ь 
марте 1990-го прошел пер
вый Всесоюзный чемпио
нат.

Популяризатором дартс 
в Узбекистане, заручившись 
поддержкой Госкомспорта 
республики, стал Ташкент
ский филиал Международ
ной ассоциации здоровья 
(ТАФАС), Благодаря сов
местным усилиям ТАФАС 
и малого предприятия «Авн-

апрактнка», созданного в 
Ташкенте, налажен серий
ный выпуск мишеней, кото
рые, по признанию прези
дента Федерации дартс 
СССР Н. Аксянова, не отли
чаются от аналогов всемир
но известной фирмы «Юни
корн». А оптовая цена таш
кентской почти в три раза 
меньше — 360 рублей!

Одними из первых в Таш
кенте проявили интерес к 
дартс работники профтех
образования. Их внимание 
привлекла информация ан
глийских социологов, опуб
ликованная в газете «Совет
ский спорт», о том, что эта 
игра «снизила» преступ
ность среди молодежи Ве
ликобритании.

Добавим, за границей 
дартс широко распростра
нен среди инвалидов.

А. КРЮКОВ.

Коротко
♦ ГАНДБОЛ 
В первом метче междуна

родного турнира по гандболу, 
стартовавшего а чехословац
ком городе Хеб, встретились 
женские сборные СССР и 
Югославии. Наша команда, а 
составе которой выступало 
семь игроков, участвовав 
ших иа прошлых Олимпий
ских играх, победиле лраи

тически полностью обнов
ленную сборную СФРЮ  со 
счетом 29:21.

4- ТЕННИС
Неудачно стартовала иа

традиционном турнире теиии- 
систок а столице Японии То
кио минчанка Н. Зверева • — 
она проиграла известной аме-

Викаиской спортсменке П.
]райвер, которая аериулесь 

иа корт после большого пе
рерыва, вызванного травмой.

ЯН1ИЙШИЯ З В Е
КО Н СТРУКТО РСКО Е БЮ РО САМТУ 

«ГРАНИТ»

ПРЕДЛАГАЕТ
для внедрения комплекс программ по расчету 

смет на персональных ЭВМ  — АРМ сметчика.
АРМ  сметчика позволяет автоматизировать сос

тавление, выпуск и перерасчет всех видов сметной 
документации на строительно-монтажные и ремонт
ные работы с учетом новых индексов цен.

АРМ  сметчика поставляется с базой данных, со
держащей необходимую нормативно-справочную 
информацию.

При необходимости на П ЭВМ  переносится архив 
смет с ЕС или СМ ЭВМ.

М ЕЖ О ТРАСЛЕВО Й НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫИ 
Ц ЕН ТР «ФУНДАМЕНТ»
СОВМЕСТНО С ТАШ ПИ, ВНИИОСП 

ГОССТРОЯ СССР И ТПО «УЗСТРОИМ ЕХАНИЗАЦИЯ» 
впервые в Среднеазиатском регионе

ОРГАНИЗУЮТ
курсы  повышения квалификации инженерных 

кадров, занимаю щ ихся расчетом, проектированием 
и возведением оснований и фундаментов зданий и 
подземных сооружений.

Курс включает в себя разделы:
— расчет н проектирование прогрессивных типов осно

ваний н фундаментов, земляных массивов и подземных 
сооружений в сложных грунтовых и сейсмических усло
виях;

— высокоэффективные конструкции фундаментов н 
способы нх возведения;

— современные машины н механизмы, применяемые в 
фундаментостроенин;

— вопросы рыночных отношений и внешнеэкономичес
ких связей в области строительства.

Занятия проводятся в специализированных учебных 
помещениях Ташкентского политехнического института, 
на базовых предприятиях Ташкентского отдела ВНИИОСП, 
ТПО «Уэстроймеханизация». Слушатели могут пользо
ваться фундаментальной библиотекой ТашПИ, материа
лами научных исследований и проектных разработок ба
зовых предприятий.

Слушатели обеспечиваются местом в гостинице. За
нятия начинаются по мере укомплектования группы.

Срок обучения — месяц. За обучение необходимо пе
речислять 600 руб. на расчетный счет 000281325 Хам- 
зинского отделения Промстройбанка (код 734343) г. Таш
кента.

Подготовку высококвалифицированных инженерных 
кадров вам гарантирует только МНПЦ «Фундамент».

Наш адрес; 700011, г. Ташкент, ул. Навои, 10.

ВНИМ АНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ И 
ОРГАНИЗАЦИИ!

СКВ ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА «И ТЦ 90»  

при ОЭМЗ-2 
объединения «Промстройиндустрия» 

ПРЕДЛАГАЕТ СВОИ УСЛУГИ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ ПРОЕКТНО
КОНСТРУКТОРСКИХ И ОПЫТНО-КОНСТРУКТОРСКИХ РАБОТ:

ПРОЕКТИРОВАНИЕ объектов промышленного строи
тельства, промвентиляцин, пневмотранспорта, тепловодос- 
набжения, электроснабжения, канализации, электроосве
щения, технологической электроавтоматики и вторичной 
комяп'тации;

КОНСТРУИРОВАНИЕ нестандартного оборудования, 
оснастки и форм для изготовления сборных железобетон
ных изделий для заводов ЖБИ и КПД;

РАЗРАБОТКУ схем погрузки сборных строительных 
конструкций на железнодорожный транспорт;

ВЫПОЛНЕНИЕ смет;
ИЗГОТОВЛЕНИЕ нестандартного оборудования, осна

стки и форм из материалов заказчика.
С КВ имеет большой опыт проектирования и гарантирует

высокое качество работ в договорные сроки по государст
венным расценкам.

Обращаться по адресу: г. Ташкент, п/о 100, ул. ИТР-7. 
Телефоны — 53-49-65, 53-47-22, 76-67-70.

К СВЕДЕНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ О РГАН И ЗА
ЦИИ, КО ОПЕРАТИВОВ И ЧАСТН Ы Х ЛИЦ!

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«УЗАГРОИНФОРМ* 

Гоекоопкомсельхоза Узбекской ССР

РЕАЛИЗУЕТ:
Устройство ввода ЕС-6015 — 5 шт. Стоимость едини

цы — 13.800 рублей.
Устройство подготовки данных на ГМД Е С —900701.5 

— 5 шт. Стоимость единицы — 9.343 рубля.
ППЭВМ «Искра» 1030 исполнения 2, 4, 5. Стоимость 

единицы от 1 1 . 0 0 0  руб. до 1.600 руб. в зависимости от 
комплекта.

Устройство подготовки данных ЕС — 9053.01. Стои
мость единицы более 1 0 . 0 0 0  руб.

Графопостроитель ЕС — 7051. Стоимость единицы —
2 1 . 0 0 0  руб.

Устройство ввода ЕС —6019, Стоимость единицы более
8 . 0 0 0  руб.

АРМ-экономистов на базе «Искра» 1030. Стоимость 
единицы около 15.000 руб.

ЗИП к Е С —5066. Стоимость 1 комплекта — 14.427

- 9.320

5017.03. Стоимость 1 комплекта — 3.384

рУб.
То же ЕС —5066. Стоимость 1 комплекта

РУб.
То же ЕС

РУб.
Пишущие машннкн «Ятрань». Стоимость единицы — 

3.400 руб.
Частотомер Г З —54. Стоимость единицы—2.226,5 руб. 
Фотосчитывающее устройство. Стоимость единицы — 

3.332 руб.
Бумагорезательная машина БР — 125. Стоимость едины — 1 О ЯОЯ п\гЛннцы — 10.323 руб 
Осциллограф СУ —

руб.
74. Стоимость единицы — 2.470

Печатающее устройство «Консул»—261. Стоимость 
2.217 руб.

Генератор Г5—63. Стоимость единицы — 720 руб. 
Плита АГВ. Стоимость одного кв. метра — 8  руб. 
Обращаться: 700043, г. Ташкент, пр. Дружбы наро

дов, 8 , «Информ».
Телефон 45-25-49.

ВНЕДРЕНЧЕСКОЕ
МАЛОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ТУРА'

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
ъН»

ПРЕДЛАГАЕТ:
методические рекомендации по разгосударствлению н 

приватизации предприятий торговли, сферы бытового 
обслуживания и местной промышленности. Цена — 210
РУб.

Рекомендации по созданию малых предприятий. 
Цена — 106 руб.

Методические рекомендации по созданию и функцио
нированию совместных предприятий на территории СССР 
Цена -  220 руб.

Организационное, правовое и экономическое обеспече 
ние выхода предприятий, организаций и производствен
ных кооперативов СССР на внешний рынок. Цена — 260 
руб

Цены на машины и оборудование на капиталистическом 
рынке. Цена — 370 руб.

В сборниках имеются необходимые документы для 
практического использования.

За справками обращаться по адресу: г. Ташкент прос
пект Узбекистанский, 45. комната 1 0 2  Телефон 45-78-42

О БЪ ЯВЛ ЯЮ Т
КО Н КУРСЫ :

М ЕЖ О ТРАСЛЕВО Й
ИНСТИТУТ

ПЕРЕПОДГОТОВКИ
И ПО ВЫ Ш ЕН И Я

КВАЛИ ФИ КАЦ И И
РУКО ВО ДЯЩ ИХ
РАБО ТНИКО В И
СПЕЦИАЛИСТОВ

СТРОИТЕЛЬНОГО
КОМ ПЛЕКСА
(М ИППКРКС)

Госстроя Узбекской ССР
НА ЗАМЕЩЕНИЕ

ДОЛЖНОСТЕЙ
по кафедрам: 

заведующего управления' 
народнохозяйственными ком. 
плексами (кандидат нау»ч 
доцент);

профессора управления 
народнохозяйственными ком
плексами (0,5 ставки — 
кандидат наук, доцент).

НА ЗАМЕЩЕНИЕ 
ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ
профессоров: экономики

планирования строительства 
и промышленности ( 2  по 
0,5 ставки — кандидат 
наук, доцент);

доцента управления на
роднохозяйственными ком
плексами.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления.

Наш адрес: г. Ташкент,
ул. Абая, 6 .

Телефон 44-16-80.

СРЕДНЕАЗИАТСКИЙ 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМ ЕНИ 
ФИЛИАЛ ВСЕСОЮ ЗНОГО 

НАУЧНО. 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 

ИНСТИТУТА 
РАСТЕНИЕВО ДСТВА 

нм. Н. И. ВАВИ ЛО ВА
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ВАКАНТНЫХ 
ДОЛЖНОСТЕЙ

младших научных сотруд
ников — по культуре «куку
руза», по биохимии.

Срок конкурса — 15 дней 
со дня опубликования объ
явления.

Документы направлять 
по адресу: 702134, Ташкент
ская область; Орджоникид
зевский район, п/о Ботаника 
САФВНИИР.

ХО ЗРАСЧЕТНО Е
У П РА ВЛ ЕН И Е

«РЕСУРС»
ТАШ ГОРИСПОЛКОМ А

РЕАЛИ ЗУЕТ :

за советские рубли 
(по договорным ценам)

Множительную техни
ку, формат А-4, «Канон» 
ФС-5, ФС-2.

Аппараты факсимиль
ной связи «Мурата»-5.

Телефоны последнего 
поколения «Панасоник» 
КХ-Т 2429, с програму 
ным управлением, а тЭл-- 
же летнюю торговую ме
бель «Конвелии», «Ретро
зенит» производства 
Польши.

Обращаться по адресу: 
г. Ташкент, массив Чи- 
ланзар-22, дом 13.

Телефоны: 74-80-29,
74-63-00, 74-71-12.

Коллектив Узбекского ин 
формационного агентстве 
(УэТАГ) выражает глубокое 
соболезнование старшему 
редактору отдела общест
венно-политической ин
формации Н. В. Полянской 
в связи с кончиной ее 

матери 
НИЦКОВОИ 

Александры Семеновны.

Коллектив Министерства 
мелиорации и водного хо
зяйства Узбекской ССР вы 
ражает соболезнование на
чальнику финансового уп
равления А. С. Пасхину 
по поводу кончины его 

матери 
ПАСХИНОЙ 

Анны Васильевны .

Союз архитекторов Узбе 
кистана с глубоким при
скорбием сообщает о смер
ти члена Союаа архитек 

торов СССР
з и я е в а  

Эркина Абдурахмановича
и выражает соболеанопа 
ние родным и близким'

покойного.

Коллектив Уябексиого фи
лиала центра иаучно-тех
ничесиих достижений, ис- 

и социальных инициатив при АН СССР 
выражает глубокое собо- 

директору 
аиспернментальиого про 
наводстаеиного объедини-
* Я  ,  « Р Н П 1С О И * У ц е н е н о
го филиала центра Т, Ч. 
лвану по поводу кончины 

его матери
Хаи Сир.
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